
ПОЧЕМУ РОССИЯНЕ РАСПРОДАЮТ НОВОГОДНИЕ ПОДАРКИ

Хвататься за соломинку — это 
жест отчаяния. Очевидно ведь, что не 
поможет. Очевидно, что Прибалтика — 
соломинка. Но Зеленский совершает 
тур по республикам. Вот это — от-
чаяние как оно есть.

Побираться у нищих — это, 

конечно, новый уровень. Что можно 
выжать с худосочной Прибалтики, ка-
кие крохи? Но для нынешнего Киева 
этот вопрос не стоит — дайте хоть что-
нибудь. Пока прозвучала только одна 
цифра: Эстония выделит Украине 1,2 
млрд евро помощи на вооружение. 
Но, во-первых, пока это только обе-
щание. А во-вторых, Эстония выделит 
деньги «в течение трех лет для лучше-
го вооружения Украины». Будут ли у 
Украины эти три года?
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ЗЛОБА ДНЯ
Екатерина САЖНЕВА, 

обозреватель

СТАРИКАМ ТУТ МЕСТО
Как пенсионерам найти работу после 60 лет
По данным Росстата, в октябре 

2023 года в России был зафиксиро-
ван самый низкий уровень безрабо-
тицы за всю историю наблюдений 
с 1991 года — 2,9%. Однако это не 
означает, что лицам, достигшим «се-
ребряного возраста», в нашей стране 
легко найти достойную позицию. Как 
показывает практика, если пенсио-
нер теряет свое место в 60–65 лет, 

то на рынке труда ему далее будут 
предлагать вакансии с понижением в 
зарплате и статусе, несмотря на опыт 
и глубокие знания. О том, с какими 
проблемами сталкиваются люди в 
возрасте при поиске работы и как 
следует действовать, чтобы найти ее 
быстрее, — в материале «МК».

Читайте 4-ю стр.

БРЕМЯ СРЕДНЕГО 
ЧЕЛОВЕКА

«Старый Новый год»: жесткая сатира полвека 
спустя стала энциклопедией души

Принято, что новогодний фильм 
— это волшебная сказка с хорошим 
концом. «Карнавальная ночь», «Иро-
ния судьбы...», «Чародеи» — типич-
ные примеры жанра. «Старый Новый 
год» Наума Ардашникова и Олега 
Ефремова, вышедший на экраны 
в начале 1981 года, выбивается из 
этого ряда. Как, впрочем, и сам 

праздник. Кино это получилось у 
авторов жестким, даже жестоким 
ко всем персонажам. Любопытно 
посмотреть, в чем мы изменились 
за эти почти полвека, а в чем оста-
лись прежними — и есть ли в фильме 
мораль. 

Читайте 6-ю стр.

ДАЛИ «ДОБРО» 
НА ЗЛО

«18 первых собак уже усыпили, на очереди 
больше 1500» — в Бурятии начал действовать 
скандальный закон о массовой утилизации 
брошенных и бездомных животных, который 
закамуфлирован под «ответственное к ним 
отношение».

 Вчера в одном из муниципальных при-
ютов Улан-Удэ состоялось первое массовое 
усыпление, которое волонтеры называют «по-
казательной поркой» и желанием местных 
властей продемонстрировать свою силу и 
возможности. 

10 января около часа дня представители 
управления ветеринарии вошли с медблок 
муниципального приюта «Ананда» в Улан-Удэ 
«с целью провести проверку» и закрылись 
ото всех. До момента, пока команда утили-
заторов не покинула приют, никто ни о чем не 
подозревал. А когда вышли, выяснилось, что 
усыпили 18 собак. 

Когда в прошлом году Госдума принимала 
поправки к закону об ответственном отноше-
нии к животным, фактически развязывающему 
руки регионам в борьбе против бездомных 
дворняг, все понимали, что речь в перспективе 
идет о массовых казнях. И протесты были, и 
широкий резонанс, и даже многие артисты 
публично выступали против. Но артистов у нас 
замечают только, когда они голыми скачут, а 
когда спасают братьев наших меньших — это 
никому не интересно.

Читайте 5-ю стр.

Саид БИЦОЕВ, 
журналист

СВОБОДНАЯ ТЕМА

НУЖНА ЛИ НАМ 
ОЛИМПИАДА 

БЕЗ ФЛАГА И ГИМНА?
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РЕПЛИКА
Дмитрий ПОПОВ, 

обозреватель

ПРИБАЛТИЙСКАЯ 
СОЛОМИНКА ЗЕЛЕНСКОГО

НЕ СТАЛО ЛЕГЕНДАРНОГО 
АДЪЮТАНТА ЕГО 
ПРЕВОСХОДИТЕЛЬСТВА
Юрий Соломин умер как 
счастливый человек — 
в своей постели

Дежурная бригада: Мария УСОВА, Августин СЕВЕРИН, Антон ЛОМАКИН, Светлана РЕПИНА и др.

В СБИТОМ НАСМЕРТЬ ПОЕЗДОМ МУЖЧИНЕ 
ОПОЗНАЛИ ПРОПАВШЕГО ДВА ГОДА НАЗАД 

РОСТОВЧАНИНА

Двое мужчин и женщина, 
попавшие вечером 10 ян-
варя под колеса электро-
поезда между станциями 
«Рижская» и «Каланчев-
ская», передвигались по 
железнодорожным путям, 
на которые вышли в райо-
не шлагбаума неподалеку 
от станции «Рижская».

Как выяснил «МК», по-
езд «Иволга», приближаю-
щийся к ним по первому 
пути, они заметили. Люди 
перешли на второй путь, 
чтобы не попасть под 
электричку. Но вскоре 
из-за поворота навстречу 
выехал другой электро-
поезд сообщением Же-
лезнодорожная — Лес-
ной городок. Машинист, 
увидев на путях силуэты 
людей, стал подавать сиг-
налы и применил экстрен-
ное торможение, однако 
из-за малого расстояния 
смертельно травмировал 
пешеходов. О ЧП работник 

железнодорожного транс-
порта в 18.15 сообщил 
дежурному сотруднику, 
регулирующему движе-
ние поездов, который 
впоследствии вызвал 
специальные службы. Со-
трудниками правоохра-
нительных органов были 
определены тела двоих 
мужчин и женщины при-
близительно 40–45 лет от 
роду. У одного из граж-
дан в одежде были най-
дены документы на имя 
43-летнего уроженца Ро-
стовской области. Лично-
сти двух погибших пока не 
установлены. Специали-
стами проводится иден-
тификация умерших граж-
дан с помощью сравнения 
отпечатков пальцев. 

Родственники опознан-
ного 43-летнего мужчины 
сообщили, что последний 
раз он выходил с ними на 
связь в ноябре 2021 года. 
В разговоре с близкими 

он сообщил, что сильно 
переболел коронавирус-
ной инфекцией, после 
чего перестал отвечать 
на телефонные звонки. 
В том же месяце сестра 
гражданина обратилась 
с заявлением о пропаже 
брата в отделения поли-
ции Москвы и Ростовской 
области. Мужчину объя-
вили в розыск, однако 
с 2021 года никакой ин-
формации о его местона-
хождении не поступало. 
Уроженец Ростова еще 
17 лет назад переехал 
от родных в Московскую 
область, проживал в По-
дольске один, имел не-
законченное среднее 
профессиональное об-
разование по специаль-
ности «стропальщик», 
однако по профессии не 
работал. Со слов сестры, 
родственник зарабаты-
вал как мог — перевозил 
грузы, был водителем, а 
о проблемах или долгах 
не говорил.

Как сообщила старший 
помощник руководите-
ля Западного МСУТ СК 
России Анастасия Глу-
щенко, по факту смер-
тельного травмирования 
троих людей возбуждено 
уголовное дело по при-
знакам преступления, 
предусмотренного ста-
тьей о нарушении правил 
безопасности движения и 
эксплуатации железнодо-
рожного транспорта, по-
влекшем по неосторож-
ности смерть двух и более 
лиц.

БЛОГЕРА ПОСАДИЛИ ЗА ФОТО С ГЕОРГИЕВСКОЙ ЛЕНТОЧКОЙ НА ПОЛОВОМ ОРГАНЕ
Полтора года отси-

деть в колонии придется 
краснодарцу Владимиру 
Яроцкому за осквернение 
символа воинской славы 
России. Преступление 
было выявлено благодаря 
бдительности региональ-
ного УФСБ.

Как сообщила объеди-
ненная пресс-служба су-
дов Краснодарского края, 
причиной ареста стал пост 
в одной из соцсетей. В мае 
прошлого года остряк раз-
местил на своей странице 
изображение, на котором 
запечатлен мужской пенис 

с завязанным на нем сим-
волом воинской славы 
России — георгиевской 
лентой. Фотография ви-
села в открытом досту-
пе, и посмотреть на нее 
мог неограниченный круг 
лиц. То есть имело место 
публичное осквернение 

символа воинской славы, 
а это в соответствии с за-
конодательством Россий-
ской Федерации влечет 
за собой уголовную от-
ветственность. Картинку 
обнаружили сотрудники 
ФСБ. На днях Первомай-
ским районным судом 

Яроцкий был признан ви-
новным. Наказание — 1 год 
6 месяцев исправительной 
колонии общего режима — 
довольно мягкое. Статья, 
по которой его обвиняли, 
предусматривает возмож-
ность лишения свободы на 
срок до 5 лет.

МУМИЮ ЖИТЕЛЬНИЦЫ 
КЛИМОВСКА НАШЛИ БЛАГОДАРЯ 

ПРОБЛЕМАМ С ОТОПЛЕНИЕМ
Коммунальное ЧП в 

микрорайоне Климовск 
подмосковного Подольска 
невольно способствова-
ло неприятной находке. 
Вскрыв одну из квартир, 
специалисты обнаружили 
там мумифицированный 
труп женщины, заверну-
тый в одеяло.

Как стало известно «МК», 
сотрудники управляющей 
компании вынуждены были 
взломать замки одной из 
квартир в доме по улице 
Заводская. 10 января они 
впервые за долгое время 
совершили обход всех до-
мовладений, чтобы про-
верить, все ли системы 
подачи воды в исправном 
состоянии после проблем 
с теплоснабжением. Им 
не открыли только одну 
дверь. Причем у жильцов 
этой квартиры накопились 

солидные долги по кварт-
плате. По словам соседей, 
хозяйка этого жилища 
умерла еще 5 лет назад. У 
нее осталась единственная 
дочь, родившаяся в 1977 
году, с тяжелым психиче-
ским диагнозом — она на 
тот момент лежала в кли-
нике. Последний раз не-
здоровую женщину видели 
в подъезде четыре года 
назад. Она напала на одну 
пенсионерку, прижала ее 
к стенке и кричала что-то 
невнятное. Соседи вы-
звали полицию и с тех пор 
нездоровую даму больше 
не видели. Они думали, 
что ее снова положили в 
стационар. Однако ее труп 
был найден в комнате. Дав-
ность наступления смер-
ти около полугода. Пред-
положительно, женщина 
умерла от голода.

ФЕМИДА ЗАПРЕТИЛА ОТБИРАТЬ АВТОМОБИЛЬ 
У МНОГОДЕТНОЙ МАТЕРИ-БАНКРОТА

Отобрать у многодетной 
матери единственный ав-
томобиль запретил Вер-
ховный суд Российской 
Федерации. Для этого 
пришлось пояснить судам 
нижних инстанций, в каком 
случае из имущества бан-
крота, выставляемого на 
торги, можно исключить 
отдельные ценные вещи.

История началась с того, 
что в рамках дела о своем 
банкротстве жительница 
Астраханской области 
обратилась в областной 
арбитражный суд. Она 
просила исключить из 
конкурсной массы (иму-
щества должника, выстав-
ляемого на торги для того, 

чтобы погасить задолжен-
ность перед кредиторами) 
принадлежащий ей мини-
вэн. Женщина пояснила, 
что машина нужна для 
того, чтобы развозить 
четверых детей (14 лет, 6 
лет, 2 года и 6 месяцев), 
а также, что ей по здо-
ровью противопоказаны 
физические нагрузки. Суд 
первой инстанции встал 
на ее сторону, машина 
была исключена из кон-
курсной массы.

Но суды апелляционной 
и кассационной инстан-
ций с этим решением не 
согласились, и спорное 
авто вновь было включе-
но в список имущества, 

которое следует выста-
вить на продажу. Суды 
пришли к выводу, что 
спорное авто не подпа-
дает под категорию иму-
щества, которое нельзя 
взыскать с должника, а 
также не является спец-
средством, выделенным 
в целях социальной под-
держки семьи с детьми.

А вот судьи Верховно-
го суда с таким мнением 
не согласились. Дей-
ствительно, существует 
норма, в соответствии с 
которой из конкурсной 
массы может быть извле-
чено имущество стоимо-
стью максимум 10 тысяч 
руб. Но в исключительных 

случаях стоимость иму-
щества может быть и 
больше. Например, когда 
должник должен покупать 
себе или находящимся у 
него на иждивении людям 
дорогостоящие лекар-
ства. Случай астрахан-
ки — аналогичен: чтобы 
отвозить детей в школу, 
детсады, секции, поли-
клинику, автомобиль дей-
ствительно нужен. Вклю-
чение его в конкурсную 
массу — нарушение прав 
несовершеннолетних. Ре-
шения апелляционной и 
кассационной инстанций 
отменены, решение пер-
вой инстанции оставлено 
в силе.

В подмосковной 
Балашихе врачи 
извлекли из носа 
годовалого ре-
бенка деталь 
конструкто-
ра. У малыша 
развился отек 
слизистой обо-
лочки носа, а 
также открылось 
кровотечение.

Как стало из-
вестно «МК», неприят-
ный инцидент произошел 
поздним вечером 9 янва-
ря. Годовалый исследо-
ватель квартиры, сидя с 
матерью и отцом на кухне, 
увидел на полу несобран-
ную в коробку старшим 
братом (3,5 года) деталь 
конструктора, с которым 
ранее играл ребенок. 
Младший брат, проявив 
интерес, взял в руку де-
таль (размером 1,5 см на 5 
мм), осмотрел ее и засунул 
себе в носовой проход. Из-
за сильного дискомфорта 
мальчик расплакался, чем 
привлек внимание родите-
лей, которые готовили еду 
на кухне. 

Мать с фо-
нариком 

осмотрела 
ноздри ма-
лыша и по-
пыталась 
помочь ре-
бенку вы-
сморкать 

пластико-
вую деталь, 

однако из-за 
сильного на-

жатия на ноздри у 
мальчика потекла кровь 
из носа, а в дальнейшем и 
вовсе развился отек сли-
зистой. Родительница 
позвонила по номеру 03 
и вызвала специалистов 
на дом. Однако лишь в 
больнице врачи с помо-
щью медицинских инстру-
ментов смогли достать 
пластмассовую фигурку. 
Поврежденную носовую 
полость мальчику обра-
ботали обеззараживаю-
щими средствами, матери 
доктор дал рекомендации 
по дальнейшему уходу за 
ребенком. В госпитализа-
ции маленький пациент не 
нуждался.

В КРАЖЕ АНТИКВАРНЫХ КНИГ 
ПУШКИНА ЗАПОДОЗРИЛИ 

ПОДРУГУ КОЛЛЕКЦИОНЕРА
У  м о -

сковского 
пушкино-
веда после 
его смерти 
пропала 
коллекция 
книг Алек-
сандра 
Сергееви-
ча Пушкина 
на сумму 
около по-
лумиллио-
на рублей. 
Родствен-
ники подозревают в при-
частности к краже сожи-
тельницу усопшего.

Как стало известно 
«МК», последние десять 
лет пушкиновед Всеволод 
Васильевич Чубуков про-
живал с 68-летней женщи-
ной в квартире на улице 
Полбина. После кончины 
мужчины 20 декабря про-
шлого года в возрасте 92 
лет пенсионерка прожи-
вала в квартире покойного 
еще около двух недель. 
На днях, когда дочери 
Чубукова пришли в жи-
лище забрать ключи, они 
обнаружили, что с полок 
пропали ценные книги: 8 
томов Пушкина 1899 года 
издания и небольшой то-
мик «Евгения Онегина», 
выпущенный в год смерти 
автора в 1837 году. Книги 
родственницы видели в 
день прощания с отцом. 
На вопросы, куда пропа-
ли антикварные издания, 
пенсионерка заявила, 
что не знает, и поспе-
шила уехать. Дочери не 

поверили даме и написа-
ли заявление в полицию. 
Примерная стоимость 
пропавшего — около по-
лумиллиона рублей. Со 
слов родных усопшего, 
сожительница пушкино-
веда много работала, так 
как сильно нуждалась в 
деньгах, которые отправ-
ляла сыну, проживающе-
му в Самарской области. 
При осмотре помещения 
стражи порядка сильно 
удивились, увидев, что с 
поверхностей тщательно 
стерты отпечатки паль-
цев.

КСТАТИ СПРАВКАСПРАВКА
“МК”“МК”
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КАК 
У НИХ

Всеволод Ва-
сильевич Чу-
буков долгое 
время соби-
рал коллек-
цию редких 

изданий Пушкина, выпу-
стил несколько книг о био-
графии поэта. Кроме того, 
Чубуков знаменитый ин-
женер, химик-ядерщик, 
один из участников соз-
дания ядерного оружия. 
Опубликовал около 120 
научных работ.

telegram:@mk_srochno

МАРИЯ УСОВА

Всеволод Чубуков демонстрирует 
редкие издания Пушкина.

ВРАЧИ ОБНАРУЖИЛИ В НОСУ 
МАЛЬЧИКА ДЕТАЛЬ КОНСТРУКТОРА
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НАСТОЛИЧНАЯ МЕТЛА ДОРОГО МЕТЕТ
Москву продолжает атаковать 

климат: 11 января в столице прошел 
мощнейший снегопад, а впереди 
усиление морозов. Эта зима выда-
лась сложной для коммунальщиков 
— и неудивительно, что управляющие 

компании сообщают о росте затрат 
на уборку снега. Подорожание в Мо-
сковском регионе составило 15–30% 
за год, причем весомый вклад в 
это вносит зарплата уборщиков. В 
ряде случаев их доходы превышают 

оклады рядовых архитекторов. 
Сколько платят сейчас дворникам 
и как снять остроту проблемы — вы-
яснял «МК».
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На фоне климатических 
испытаний московские 
коммунальщики подняли 
расценки

«Старый Новый год»: 
жесткая критика 

и отличные актеры.
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Председатель 
СЖР Владимир 
Соловьев: «Главным 
принципом 
журналистики стало 
«не навреди»

Таких потрясений, как в последние че-
тыре года, российская журналистика 
не переживала никогда. Сначала два 
года работы в пандемию и репортажи 
из «красных зон» — порой от первого 
лица и лежа под капельницей. Затем 
— передовая небывалой в истории 
информационной войны, где со сторо-
ны противника в лобовую атаку прет 
украинский ЦИПСО, а в спину дышит 
искусственный интеллект. Что пере-
живают отечественные СМИ в эпоху 
глобального перелома, в преддверии 
Дня российской печати «МК» расска-
зал председатель Союза журналистов 
России Владимир Соловьев.

— Владимир Геннадиевич, как вы оце-
ниваете состояние современных россий-
ских СМИ?

— Мы живем в очень непростое время, 
в переломную эпоху. Однако эта эпоха пусть 
и тяжелая, но очень интересная для журна-
листики. Именно сейчас журналисты могут 
проявить все свои таланты и проверить себя. 

В том числе на то, сможешь или не сможешь 
поехать в зону СВО, побывать под огнем и 
написать о том, что видишь. Закалку наши 
журналисты получили еще в пандемию ковида. 
Многие из наших коллег поняли, готовы ли они 
надеть защитный костюм и войти в «красную 
зону». Кто-то, лежа с капельницей, включался 
в прямой эфир и рассказывал, как все проис-
ходит. Это была проверка нашей журналистики 
на мобилизационную готовность.

— СВО на журналистов оказала не 
меньшее влияние, чем пандемия, верно?

— За прошедшие два года наметилось 
явное разделение на два лагеря. С одной сто-
роны те, кто уехал из страны и явно работает 

на вражескую пропаганду, получает за это 
деньги и не скрывает этого. С другой — те, кто 
остался. Их подавляющее большинство. И они 
работают на победу. 

— Молодежь не боится идти в профес-
сию на фоне глобальных перемен?

— Наоборот, сейчас приобрела роман-
тический флер профессия военкора. Когда я 
выступаю на факультетах журналистики, ко мне 
подходят не только парни, но и девушки — а 
девушек сейчас большинство на факультетах. 
Они спрашивают, как стать военкором. Пред-
ставляют себе, как это красиво — стоять у 
танка в бронежилете, сзади что-то горит, а они 
героически рассказывают. Но они не понимают, 

что на войне можно погибнуть, быть ранеными. 
Это кровь, грязь, это страшно. Не каждый мо-
жет даже морально перенести эти испытания. 
СЖР проводит курсы, на которых опытные 
специалисты рассказывают, как вести себя 
в экстремальных, чрезвычайных обстоятель-
ствах. Как готовить эти опасные командировки. 
И мы будем продолжать это делать. Но я всегда 
говорю, что ни один репортаж не стоит жизни. 
Нужно вовремя остановиться. 

— Сейчас журналистам небезопасно и 
в тылу. Вот, например, Трофиму Татаренко-
ву недавно подожгли дверь квартиры. 

— Сейчас очень активно работает укра-
инский ЦИПСО (центр информационно-
психологических спецопераций ВСУ). Угрозы 
журналисты получают постоянно. Но мы полу-
чили очень большой опыт от наших белорусских 
коллег. Когда была попытка госпереворота в 
Белоруссии, организаторы стремились по-
давить волю журналистов, работающих на 
государство. Доходило до нападений и угроз 
убийством. Угрожали расправами над детьми 
сотрудников СМИ. Председатель Белорусского 
союза журналистов Андрей Кривошеев был 
вынужден ходить по городу с пистолетом. На 
стенах подъездов и у квартир журналистов пи-
сали угрозы: «Мы вас убьем», «детей задушим». 
Это проверенная практика. Она применялась 
еще в Югославии. И теперь мы видим то же 
самое в России.

— Если уж говорить об угрозах для жур-
налистов, то сейчас многие боятся нейросе-
тей. Придумывать заголовки и писать новости 
роботы уже научились. Как думаете, дойдут ли 
медиа до того, что читатель или зритель уже не 
сможет отличить репортаж, сделанный живым 
журналистом, от творения компьютера?

— Недавно на большой пресс-конференции 
Владимиру Путину показали его самого. Он 
сильно удивился. Так что варианты дипфей-
ка дошли уже до того, что на экране может 
появиться, например, изображение президента 
ядерной державы, который объявит войну. И 
человечество на этом прекратит свое суще-
ствование. Очень опасно отпускать развитие 
искусственного интеллекта в свободное плава-
ние. Он невероятно быстро самообучается. Уже 
сегодня роботы читают и сочиняют новости. На 
многих каналах уже появляются искусственные 
ведущие. Поэтому многие интеллектуалы в 
разных странах мира, такие как Илон Маск, 
говорят, что надо немного притормозить раз-
витие этого удивительного процесса.

— Не получится ли так, что ИИ рано или 
поздно нас всех, журналистов, отправит 
на биржу труда? 

— Сейчас жесткая конкуренция идет меж-
ду журналистами, блогерами и владельцами 
ютуб-каналов, которые не несут ответствен-
ности за свои слова, могут не проверять ин-
формацию и поэтому с огромной скоростью 
ее публикуют. Впереди у нас конкуренция с 
искусственным интеллектом. Она будет еще 
более жесткой. Некоторые журналистские 
профессии исчезнут: связанные с рутинной 
обработкой данных. Но работу «в поле», творче-
ство искусственный интеллект вряд ли сможет 
забрать у журналистов. Самым талантливым 
нашим коллегам ИИ будет сильно помогать 
в работе. А многих других он может работы 
и лишить.

— На днях ВЦИОМ опубликовал любо-
пытные данные. 63% россиян выступают за 
введение цензуры в СМИ. Такие настрое-
ния в обществе угрожают журналистам не 

меньше, чем ИИ, не находите?
— В первую очередь я должен сказать, 

что любая цензура в России запрещена Кон-
ституцией. В уставе СЖР также закреплено, 
что мы выступаем против цензуры и за сво-
боду информации. Но я понимаю сограждан, 
которые очень сильно переживают за всё, что 
происходит. Негативная информация тяжело 
переносится. Иногда даже профессиональные 
журналисты не понимают, откуда ноги растут у 
какой-то новости. А уж простые граждане и по-
давно порой получают прямой вред здоровью 
от потока негатива и тяжелой информации. 
Я вижу по статистике, что цензуру предла-
гают в основном люди среднего и старшего 
возраста. 

— Так и есть, по данным ВЦИОМ, за 
цензуру выступают в основном люди из 
категории 45+.

— Молодежь всегда против цензуры и за 
свободу слова. У нас ведь можно читать любых 
иноагентов, кого угодно. В отличие от стороны 
противника, где информационное простран-
ство жестко закупорено, законопачено. В этом 
смысле свобода слова у нас есть. Мы можем 
видеть всех, кто убежал и работает на врага. 
Конечно, у нас есть определенные ограниче-
ния. Они связаны с тем, чтобы не навредить 
тем, кто находится на фронте. Была такая тен-
денция, когда молодые люди пробирались 
поближе к передовой, становились на фоне 
понятной местности и рассказывали в эфире, 
как все круто. А потом туда прилетали снаряды 
противника. Поэтому мы должны говорить не 
о цензуре, а о том, что главным принципом 
журналистики сегодня должен стать принцип 
«не навреди». 

Татьяна АНТОНОВА.

В октябре прошлого года США импор-
тировали 37 тысяч баррелей сырой 
нефти российского происхождения, 
а в ноябре приобрели еще почти 10 
тысяч. Эти показатели, зафикси-
рованные в базе внешнеторговой 
статистики США, имеют полудетек-
тивную природу и формально тянут на 
сенсацию. Однако цифры настолько 
микроскопические, что ни о каком 
полномасштабном, системном возоб-
новлении поставок российского сы-
рья в Америку говорить не приходит-
ся. Похоже, это всего лишь эпизод. 

ОТКУДА У ШТАТОВ 
РОССИЙСКАЯ НЕФТЬ?
В США обнаружились 
десятки тысяч баррелей 
подсанкционного сырья

В октябре один баррель российской 
нефти обошелся американцам в $74 (а весь 
объем — в $2,7 млн), в ноябре — в $76 ($749,5 
тыс.), что значительно выше «потолка цены», 
установленного странами G7 в $60. 

Исходить надо из того, что еще в марте 
2022 года США в одностороннем порядке за-
претили для своего бизнеса импорт нефти, 
газа и других энергоносителей из РФ из-за 
событий на Украине. Однако управление по 
контролю за иностранными активами аме-
риканского минфина (OFAC) выпустило не-
сколько лицензий, которые сделали поставки 
возможными — по крайней мере, в теории. На 
практике же ничего такого не происходило 
в последующие полтора года. Получается, 
лед тронулся, в санкционном режиме про-
бита брешь? 

«Не стоит торопиться с выводами, — 
говорит эксперт Финансового универси-
тета при Правительстве РФ Игорь Юшков. 
— Согласно сверхжестким санкционным 
предписаниям американским компаниям 
с 1 апреля 2022 года запрещено закупать 
у нас нефть, нефтепродукты, газ, уголь. За 
их предумышленное нарушение предусмо-
трена уголовная ответственность. Поэтому 
никакого особого резона рисковать ради 
мифической выгоды тут нет. Думаю, при-
чины намного более банальны. Вероятно, 
с какого-то танкера (или нескольких) из те-
невого флота РФ перелили нефть на другое 
судно (суда), там она смешалась с сырьем 
нероссийского происхождения, потом соб-
ственник товарной партии мог несколько раз 
смениться. И в конечном итоге, когда этот 
груз прибыл в один из портов США, амери-
канские регуляторы выяснили, что в составе 
смеси присутствует российская нефть».

Судя по крошечным объемам, рассужда-
ет Юшков, речь идет о неосознанно достав-
ленном в США российском сырье, обнару-
женном в смеси уже на месте прибытия и 
зафиксированном в официальных документах 
как импорт из России. По сути же, это не что 
иное, как контрабанда. Кстати, напоминает 
собеседник «МК», пару раз в году американ-
цы захватывают в море танкеры с иранской 
нефтью, которую затем продают на аукционе 
и фиксируют как импорт из Иcламской Респу-
блики. В отношении России ничего подобно-
го нет: наше сырье, в отличие от иранского, 
Штаты позволяют покупать кому угодно, с 
условием, что это будет сделано в рамках 
потолка цены в $60 за баррель. 

Принципиально иначе оценивает проис-
ходящее руководитель аналитического де-
партамента AMarkets Артем Деев. Во-первых, 
отмечает он, США добиваются стабилизации 
внутреннего рынка топлива. Поскольку соб-
ственную добытую нефть они активно «вбра-
сывают» на мировой рынок (нужно снизить 
ажиотаж и парировать ценовую политику 
стран ОПЕК+, а стратегические хранилища в 
течение прошлого года как минимум дважды 
подходили к отметкам исторических миниму-
мов), Вашингтон стремится поддерживать 
свои НПЗ. 

Во-вторых, ни ценовой потолок, ни дру-
гие ограничения в отношении российской 
нефти пока не дали искомого эффекта. И не 
исключено, что, закупая ее для собственных 
нужд, США в процессе пытаются отследить 
логистику, схемы поставок, чтобы в дальней-
шем принимать более действенные меры. Не 
последнюю роль может играть и банальный 
финансовый фактор, отмечает Деев. Рос-
сийская нефть дешевле эталонных сортов, а 
значит, покупать ее попросту выгодно. Даже 
несмотря на тот факт, что США остаются локо-
мотивом санкционной политики Запада. 

Георгий СТЕПАНОВ.

ПРИБАЛТИЙСКАЯ 
СОЛОМИНКА 
ЗЕЛЕНСКОГО
c 1-й стр.

В той же парадигме пустого, но 
картинного сотрясания воздуха 
и рассуждения об использова-
нии замороженных активов Рос-

сии. То есть молодая уличная шпана расска-
зывает, как она ограбит банк, на который 
страшно покуситься даже матерым гангсте-
рам, крестным отцам мирового грабежа — 
США и ЕС.

Речи самого Зеленского своим однооб-
разием уже утомили «больших мальчиков». 
Поэтому и приходится выступать на задвор-
ках. США требуют от Киева предоставить 
им четкую военную стратегию, а ее нет. Есть 
только мантра про то (и Зеленский ее снова 
повторил), что если не остановить Путина, то 
Путин захватит Литву, Латвию, Эстонию, Фин-
ляндию, Молдавию и... Узбекистан. Почему 
Узбекистан? Не ищите логики, не найдете. 
Зато звучит красиво и зловеще.

На пресс-конференции в Эстонии он 
заявил, что пауза в конфликте поможет исклю-
чительно России. «Эта пауза поможет им. Они 
не успевают. Мир также не успевает наполнять 
склады Украины. Но сейчас у России есть де-
фицит, и мы видим, как этот дефицит влияет 
на их устойчивость. Дать паузу? Рискнуть? 
Дать два-три года России, она потом может 
переехать нас», — сказал Зеленский.

Во-первых, получается, что Зеленский 
верит в промышленную мощь России и не 
верит в промышленную мощь Запада. «За два-
три года» Россия так окрепнет, что «переедет» 
Украину, а Запад ничегошеньки в это время 
сделать не сможет?

Во-вторых, есть вопрос — чего же «не 
успевает» Россия и какой такой у нее «де-
фицит»? Выступая в Сенате США, главный 
сенатор-демократ Чак Шумер сказал, что 
«на радость Путину» американская военная 
помощь иссякает: конфликт, который «уже 
склоняется в сторону России, может оказаться 

в одном месяце от драматического пере-
лома в российскую пользу», ведь сейчас «на 
каждые 5 залпов, которые дают русские по 
украинским военным, ВСУ могут ответить 
лишь одним залпом».

Вот и еще одно свидетельство отчаяния 
— Зеленский перестал следить за логикой и 
адекватно оценивать реальность.

Нам, конечно, это только в плюс — больше 
шансов быстрее все закончить на Украине. И 
взяться за Литву, Латвию и Эстонию (хотите, 
считайте шуткой, хотите — нет).

Дмитрий ПОПОВ.

СПАСИБО ПУТИНУ 
ЗА «ВЕКТОР 
НА ВОСТОК»
Россия стала европейским 
лидером «по паритету»
Прилетев в Хабаровск, Владимир 
Путин узнал, что российская эко-
номика чувствует себя лучше даже 
самых оптимистичных прогнозов. По 
последним подсчетам, рост ВВП по 
итогам 2023 года может превысить 
4%, хотя еще совсем недавно в пра-
вительстве с осторожностью говори-
ли о 3,5%, а оценка Всемирного банка 
зафиксировалась на 2,6%. Президент 
пообещал, что в наступившем году 
позитивные перемены распростра-
нятся и на инфляцию. «Будет лучше!» 
— заверил он. 

В отличие от Чукотки, где тон на встрече 
с президентом задавали многодетные семьи 
и участник СВО, в Хабаровске в приоритете 
оказались предприниматели. «Не могу ни 
о чем думать, пока не поблагодарю вас за 
то, что вы нашли время с нами встретить-
ся», — сразу признался Путину председатель 
«Деловой России» и по совместительству 
модератор дискуссии Алексей Репик. Другие 
участники, как выяснилось по ходу встречи, 
испытывали аналогичные эмоции. Прези-
дента благодарили за программу развития 
ДФО, за специальные режимы и льготы, за 
меры поддержки гостиничного бизнеса, за 
огромный вклад в развитие рыбной отрасли 
и много за что еще. Но главное — за разворот 
в сторону Востока. «Вектор на Восток — это 
идея, которая всех нас сплотила», — в унисон 
подчеркнули предприниматели. 

Г-н Репик напомнил, что уже осенью 
торговля с Китаем вышла на уровень, кото-
рый был запланирован только на конец 2024 
года — $230–240 млрд. А в целом российская 
экономика оказалась «очень-очень стойким 
существом», которое, по его оценкам, «рас-
тет с удивляющей скоростью». «Аналитики 
«Деловой России» считают, что в 2023 году 
будет точно больше 4% роста», — заявил Ре-
пик. Озвученная цифра заметно превышала 
прогнозы Минэка и ЦБ, но президент, похоже, 
был склонен с ней согласиться. Тем более что 
в 2022 году экономика упала не так сильно, как 
думали еще недавно. «Мне Михаил Влади-
мирович (Мишустин) сказал перед отъездом 
сюда: мы все время считали, что в 2022 году 
было минус 2,1%, а на самом деле оказалось 

— 1,2%, — поделился правительственным 
инсайдом Путин. — Так что... и рост побольше 
может быть». 

Он напомнил, что по паритету покупатель-
ной способности Россия в 2023 году вышла 
на первое место в Европе и на пятое место в 
мире. (Тут Репик предложил не брать в расчет 
стоящих на четвертом месте японцев — «их мы 
обгоним точно».) «Это удивительный результат. 
Вроде бы нас со всех сторон душат, давят, а мы 
стали по объему экономики в целом первые в 
Европе, обогнали ФРГ», — с гордостью про-
комментировал Путин. Но справедливости 
ради отметил, что паритет покупательной 
способности — не единственный критерий 
оценки экономики. «(По ВВП) на душу населе-
ния нам еще надо стараться. Здесь есть над 
чем работать», — отметил он. (Для справки: 
в 2023 году Россия по этому показателю за-
нимала 60-е место в мире.) Владимир Путин 
сообщил, что высокая — 16% — ключевая 
ставка «носит временный характер, а ситуация 
с инфляцией будет улучшаться — не за горами 
выход на целевые показатели (4%)». 

Присутствовавшие в зале предприни-
матели тоже были преисполнены оптимиз-
ма, однако практически у каждого нашлись 
проблемные вопросы, требующие внимания 
президента. Перевозчики просили увеличить 
количество логистических пунктов на границе 
с Китаем и распространить на них льготные 
режимы. Представители рыбной отрасли — 
повысить ввозные пошлины на искусственно 
выращенных за границей телапию и лосося. 
Репродуктологи — о создании программы по 
улучшению репродуктивных функций мужчин 
и женщин. 

«Птицевод... Кузнецова... Наша ответ-
ственная за цены на яйцо», — представил (а 
скорее подставил) очередную выступающую 
модератор. «Так это вы во всем виноваты?» — 
для порядка сдвинув брови, пошутил Путин. 
Но птицевод Кузнецова не растерялась. «Нет, 
мы как раз не виноваты (...) С божией помощью 
и с верой губернатора Михаила Дегтярёва 
мы в декабре произвели 25 млн яйца, у нас 

спокойная ситуация и самая низкая цена в ре-
гионе», — с гордостью заверила она. «Михаил 
Владимирович, вы обратили внимание, что вы 
следующий за Господом в иерархии?» — об-
ратился к вскочившему со стула и, очевидно, 
вспотевшему от открывающихся перспек-
тив Дегтярёву президент. И снова объяснил, 
что происходит с яйцом: «В связи с ростом 
доходов люди начали больше приобретать. 
Вовремя о том, чтобы открыть импорт, не по-
думали — бум! И цены полетели!». Но сейчас 
уже все под контролем. 

У самой Кузнецовой «душа болит по 
кормилице нашей, матушке-земле». Из-за 
подтоплений и наводнений на Дальнем Вос-
токе, по ее словам, используется только 15% 
сельскохозяйственных земель. Бизнесвумен 
предложила изменить механизмы поддержки, 
отдать деньги на борьбу со стихией и вос-
становление «профильным министерствам», 
и тогда, по ее мнению, «матушка-земля будет 
очень благодарна». Президент быстро смек-
нул, что речь идет об очередных «хотелках» 
чиновников: «либо перераспределить финан-
сирование, либо добавить» — поэтому взял 
время на раздумье. 

Под конец встречи всплыл вопрос, кото-
рый регулярно всплывает на Дальнем Востоке, 
особенно в канун выборов — про мост через 
реку Лену в Якутске. Его обещали построить в 
2010 году, потом в 2013-м, 2018-м и т.д. Жители 
уже сбились со счета. «Уважаемый Владимир 
Владимирович сегодня очень добрый, значит, 
мосту быть», — с надеждой в голосе заявила 
предпринимательница Флида Габбасова. Она 
подчеркнула, что мост через Лену очень нужен 
и людям, и бизнесу. А значит, президент дол-
жен взять этот многострадальный проект «под 
свое крыло». Отказать Путин, естественно, не 
мог. Тем более что новый срок ввода моста 
уже утвержден: это 2028 год. 

Елена ЕГОРОВА. 

ПРЕЗИДЕНТ ТОПЛИВО

РЕПЛИКА
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РЕПОРТЕРЫ ЭПОХИ ПЕРЕЛОМА

Путин на фоне вида прекрасного 
Дальнего Востока будущего. 
Вместе с полпредом Трутневым, 
губернатором Дегтяревым и 
министром Чекунковым (слева 
направо).

Навстречу эстонской 
премьерше Кае Каллас.

«В разгар новогодних праздников двое злоумышленников по заказу 
некоего куратора подожгли дверь в квартире журналиста Трофима 
Татаренкова в Санкт-Петербурге. Поджигатели были задержаны по 
горячим следам».
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Подготовила Елена КОРОТКОВАNON-STOP

В Новом Орлеане, США, стартовал сезон карнавалов. Самым ярким момен-
том стало ежегодное шествие в честь Жанны д'Арк во Французском квартале 

Нового Орлеана. Карнавальные торжества с уличными вечеринками, феериями с массо-
выми шествиями, танцами и огромными куклами-фигурами продлятся две недели. 

КАДР

ЮБИЛЕЙ

«ДОМ МОСКВЫ» ПЕРЕСТАЛ БЫТЬ РОССИЙСКИМ

ЖУРНАЛУ «СМЕНА» ИСПОЛНИЛОСЬ 100 ЛЕТ

ПРЕМИИ ПРАВИТЕЛЬСТВА РФ В ОБЛАСТИ СМИ ПОЛУЧИЛИ ВОЕНКОРЫ 
И ПОЛИТИЧЕСКИЕ АНАЛИТИКИ

«Дом Москвы» в Риге перешел в соб-
ственность латвийского государства. 
Решение о лишении России права на владе-
ние домом было принято Сеймом Латвии. 
Как пояснили латышские нардепы, россиян 
оставили без «Дома» в целях «предотвра-

щения угроз безопасности Латвии». Чем же 
угрожал прибалтийской стране фактически 
Дом культуры, расположенный, правда, в 
очень привлекательном месте — в центре 
города, напротив вокзала? Прежде здесь 
устраивали концерты российских исполните-
лей, презентации книг, встречи с интересны-
ми людьми. Но в последние годы все меньше 
и меньше. Поскольку этим мероприятиям 
старательно противились власти Латвии. 
Чтобы выживать, владельцы «Дома» вы-
нуждены были сдавать помещения в аренду 
бизнесменам. Похоже, именно это так разо-
злило латышских дельцов. Теперь они сами 
хотят получать барыши от здания. Правда, 
пока не придумали, как его использовать в 
дальнейшем. 

В январе 1924 года вышел 
первый номер журна-
ла «Смена» с авторской 

обложкой Александра 
Родченко. Именно этому 
журналу посвятил строки 
Владимир Маяковский, 
некоторые стихи которого 
впоследствии там впервые 
публиковались. В эти дни 
отмечается 100-летие этого 
издания. На его страницах 
впервые публиковались 
очерки Михаила Зощен-
ко, отрывки из «Петра I» 
Алексея Толстого и «Моло-
дой гвардии» Александра 
Фадеева, рассказ «Проверка 
лояльности» тогда еще не 
известного в стране Станис-

лава Лема. Среди авторов 
были Паустовский, Кассиль, 
Катаев. В редакцию журнала 
передали свои первые про-
изведения Александр Грин 
и Михаил Шолохов, Виктор 
Астафьев и Василий Шук-
шин, Юрий Бондарев и Юрий 
Нагибин, Евгений Евтушенко 
и Роберт Рождественский. И 
до сих пор в каждом номере 
публикуются произведения 
классиков литературы и 
молодых авторов, мате-
риалы о деятелях искусства, 
учителях и государственных 
деятелях. 

Михаил Мишустин в четверг вручил 
российским журналистам премии Пра-
вительства РФ в области СМИ. В этом 
году в списке лауреатов 65 человек. Особо 
отметил премьер роль военкоров, освещаю-
щих события СВО. «Хочу поблагодарить их 
за мужество, за стойкость при освещении 
специальной военной операции», — ска-
зал глава кабмина на церемонии вручения 
премий. Награду за освещение событий на 
фронтах спецоперации получили журнали-
сты информационного агентства «Россия 
сегодня» и телеканала «Звезда». За вы-
дающийся вклад в развитие отечественных 
СМИ премией удостоен гендиректор ОТР 
Виталий Игнатенко. За вклад в аналитику 
событий не только в зоне СВО, но и в других 
«горячих точках» планеты наградой отме-
чены ведущие телепрограммы «Большая 
игра» Вячеслав Никонов и Дмитрий Саймс. 
Команда старейшей в современной России 
авторской телепрограммы «Постскриптум» 

во главе с Алексеем Пушковым получила 
премию в номинации «За большой вклад в 
развитие информационно-аналитического 
вещания, приумножение лучших традиций 
отечественного телевидения и высокий про-
фессионализм».

ШОК

Подростки в Брянске со-
жгли паспорт 20-летней 
девушки — за долги. 
Девушка попросила взаймы 
у знакомого 17-летнего Да-
ниила тысячу рублей, пере-
дав ему в залог паспорт. 
Но через месяц не смогла 
отдать долг, как обещала. В 
связи с чем кредитор решил 
сжечь документ должницы. 
Причем сделал это на каме-

ру, сопроводив сюжет сло-
вами: «так будет со всеми 
должниками». За само уни-
чтожение чужого документа 
юному «коллектору» грозит 
штраф до 300 рублей. Но 
если в этом деянии усмотрят 
элементы хулиганства, то 
наказание может составить 
и год лишения свободы. 
Правда, выяснилось, что 
девушка отдала парням не 

действующий паспорт, а тот, 
который только что сменила. 
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Реформа высшей школы 
для молодых ученых, 
специалистов и руководителей
В рамках создания собственной на-
циональной системы высшего обра-
зования реформе подвергнется его 
профильное звено, магистратура. Об 
этом рассказал министр науки и выс-
шего образования Валерий Фальков. 
Магистратура разделится на «три 
источника и три составные части»: 
для специалистов, для ученых и для 
руководителей. В тех университетах, 
где не смогут обеспечить диверси-
фикацию, программы магистратуры 
будут закрыты.

С магистратурой не все просто. На прак-
тике сохраняется требование о междуна-
родных публикациях, которые тяжело обе-
спечить. И, рассуждая о том, «кто магистр, 
а кто не магистр», глава Минобрнауки ранее 
говорил, что не стоит сразу бакалавру идти 
в магистратуру. Надо вначале приобрести 
опыт, поработать…

«Совокупность дипломов бакалавра и 
магистра делает завершенным цикл полу-
чения высшего образования, — рассуждал 
министр. — А нам нужно, чтобы магистратура 
выполняла другую роль». То есть давала «спе-
циализированные знания человеку именно в 
тот момент, когда он уже поработал и отдает 
себе отчет, чего ему не хватает».

И вот, похоже, принято окончательное ре-
шение. После реорганизации все программы 
магистратуры в РФ «будут разделены на три 
вида: на одних будут готовить специалистов, 
на вторых — ученых, на третьих — руководи-
телей». И незавидна судьба тех высших заве-
дений, которые не смогут организовать такое 
разделение. «В университетах, которые не 
смогут обеспечить качественную подготовку 
магистров, программы магистратуры будут 
закрыты», — пообещал Фальков. 

Итак, всех бакалавров и специалистов, 
мечтающих продолжить и усовершенство-
вать образование, ждет профессиональная 
магистратура, «которую надо создавать с 
работодателем». И финансировать ее будут 
тоже совместно госбюджет и бизнес. Иссле-
довательская магистратура или управленче-
ская — туда пойдут как раз те самые «люди 

с опытом», «руководители предприятий или 
чиновники», которым нужны дополнительные 
знания или квалификации.

Развернутый комментарий о будущем 
«распределенной» аспирантуры  дал «МК» науч-
ный руководитель экспертно-аналитического 
центра «Научно-образовательная политика» 
Евгений Сжёнов.

— Новая концепция развития магистра-
туры абсолютно логично дополняет ту госу-
дарственную политику в отношении развития 
высшей школы, которую мы можем наблюдать 
последнюю пару лет во многих проектах Ми-
нобрнауки. Речь идет о том, что одни сильные 
университеты работают больше с бизнесом, 
с технологическими партнерами, при под-
держке региональной власти. И еще есть 
университеты с большой буквы, где хорошая 
наука, это исследовательские университеты. 
Здесь идет логичное укрепление по связке с 
наукой — как в академической среде, так и с 
коллективами ученых, работающих в корпо-
рациях, на производстве. 

А более слабые университеты, в которых 
магистратура, честно говоря, функциониро-
вала «для галочки» и подготовка магистра 
не заканчивалась подготовкой специалиста 
высшей категории, — такие магистратуры 
будут уходить. 

В исследовательских университетах мы 
увидим развитие также исследовательских 
магистратур, направленных на то, чтобы чело-
век пошел по пути ученого, успешно защитил 
впоследствии диссертацию. Аспирантуру 
никуда убирать не будут, не будут замещать 
ее магистратурой или наоборот. Аспирантуру 
перестали рассматривать как третий уровень 
образования, когда было не важно, защитил 
ты диссертацию или нет. Сейчас мы вернулись 
к модели аспирантуры, в которой результатом 
является подготовка диссертации. К сча-
стью, стало расти количество защищенных 
диссертаций.

Я думаю, что там, где вуз не попал ни в 
одну из программ поддержки университетов, 
в таких не самых сильных вузах магистратуры 
будут понемножку закрываться. 

Резюмируя: магистратура становится 
более профессиональной, сегментирует-
ся на три различных направления, о чем и 
сказал Валерий Фальков. В вузах, которые 
неспособны обеспечить подготовку по этим 
трем направлениям, магистратуры не будет. 
Аспирантура при этом остается.

Станислава ОДОЕВЦЕВА.

РЕЛОКАНТА 
НОГИ КОРМЯТ
Турки «сократили» россиян 
на 50 тысяч душ 
«Массовый исход» российских ре-
локантов из Турции обсуждается в 
местной прессе: к новому, 2024 году, 
если верить статистике турецко-
го Центра исследований в области 
убежища и миграции, наших соотече-
ственников в этой стране стало на 50 
тысяч человек меньше, чем в преды-
дущую новогоднюю ночь. Чем вызван 
«исход» и куда держат путь соотече-
ственники из Турецкой Республики, 
мы узнали у них самих. 

Турецкое издание Turizm Gazetesi открыто 
связывает «русский исход» с сознательным 
стремлением «подсократить» число россий-
ских резидентов на турецкой территории, 
осуществленный с помощью «ужесточения 
требований к выдаче икамета (туристического 
вида на жительство)», ставших, по сути, его 
отменой. Местные эксперты по миграции бо-
лее аккуратны в формулировках, хотя и у них 
звучит термин «разбавление». Руководитель 
Центра исследований в области убежища и 
миграции Метин Чорабатыр, к примеру, так и 
выразился в официальном интервью: «Усилия 
правительства по сокращению числа ино-
странцев с помощью политики разбавления 
привели к рекордной обратной миграции». 
Эксперт из турецкого Института внешней 
политики профессор Мурат Эрдоган уточ-
няет, что эффективное «разбавление» осу-
ществлено с помощью «более внимательного 
отношения к выдаче ВНЖ иностранцам». И 
все без исключения эксперты, отмечая об-
щий отток иностранцев из Турции (икамет 
не продлевают не только россиянам, а всем 
иностранцам), акцентируют внимание на том, 
что быстрее прочих турецкий берег покидают 
именно русские. 

— Уезжают ваши удаленно работающие и 
инвесторы, без икамета им тут делать нечего, 
а его не продлевают, — поясняет Хаким, хозя-
ин дома в районе Сиде, чьи русские жильцы 
недавно съехали. — Мы с женой к ним уже 
привязались как к родным. Они ровесники 
наших детей, молодая семья с двумя малы-
ми детишками. Муж с утра до ночи носом в 

компьютере, жена за детишками смотрела. 
Мы их даже подкармливали. Два года почти 
они у нас безвыездно жили. А тут икамет не 
продлили, и все. 

— И что, прямо собирай чемоданы и 
прощай?

— Нет, дают 90 дней на сборы и на ре-
шение, куда уезжать. Нашим пришлось рас-
статься: жена с детьми в Россию к родителям, 
муж в Сербию. 

По данным иммиграционной службы, на 
сегодняшний день ВНЖ в Турции владеют бо-
лее миллиона иностранцев, увеличивать это 
число власти считают неразумным, поэтому 
послаблений с икаметом ждать не приходит-
ся. А цены на все растут на глазах, на месте 
работы нет, нелегальная запрещена, а рос-
сийская «удаленка» кормит нашего релоканта 
все хуже. Турецкие миграционные эксперты 
прогнозируют и дальнейший отток россиян 
в течение ближайшего полугодия. 

— Я свою прежнюю работу уже потеряла, 
— признается 27-летняя гражданка РФ Юлия, 
работавшая на российскую компанию из Анта-
лии, где и живет с мужем-ровесником и двумя 
детьми-дошкольниками. — У них какая-то 
разнарядка пришла по сокращению удален-
щиков, работающих из-за рубежа. Я нашла 
другую удаленку, но скрыла, что я не в России, 
номер телефона у меня российский, думала, 
не догадаются. Но работодатель очень быстро 
пробил, где я нахожусь, и отказал. Сейчас я 
нашла подработку в русской же семье, ре-
петитором у их детей. Но это такие копейки! 
Поэтому, когда еще и икамет не продлили, 
Турция перестала быть выгодной. А мне детей 
надо кормить! 

— А почему вообще вы выбрали имен-
но Турцию? 

— Мы сначала уехали в Грузию, но в Тби-
лиси такую же квартиру, какую в Кемере мы 
снимаем за $500, мы снимали за $1500. Грузия 
очень приветливая страна, но деньги таяли 
на глазах. Муж — айтишник на удаленке, но 
не такой «Стив Джобс», чтобы всех четверых 
прокормить. Моя работа и общие сбережения 
тоже имели значение, но теперь всего этого 
нет. Поэтому я с детьми еду домой, а Пашка, 
муж, в Белград.

Второе упоминание разделения семьи на 
Россию и Сербию вызывает законный вопрос: 
почему туда? Оказывается, в этой стране есть 
определенные льготные условия для «циф-
ровых кочевников», но «на разведку» сначала 
отправляются главы семей, а их домочадцы 
переждут это время под крылом российских 
бабушек-дедушек. 

Некоторые соотечественники держат путь 
в Таиланд и в Латинскую Америку, однако в 
связи с политическими вспышками в Эквадоре 
и Венесуэле их все меньше. Титульная причина 
— рост цен. Особенно на образование. 

— Мы бы с мужем со всем справились, 
лишь бы не дергать дочь не просто из школы 
в школу, но из страны в страну, — признается 
Марина, мама российской семиклассницы, 
второй год обучающейся в частной школе Ан-
талии, где преподают на английском языке. — 
Но нам уже объявили, что с будущего учебного 
года, то есть с сентября, плата за обучение 
повысится на 60%. А мы уже сейчас платим 
за Лизу около 300 тысяч лир в год (около 900 
тыс. руб.). То есть вместе с формой, питанием, 
принадлежностями, транспортом и сборами 
на всякие мероприятия это будет 1,5 млн руб., 
а то и больше. А тут еще и икамет не продле-
вают. Придется возвращаться домой. 

Жанна ГОЛУБИЦКАЯ.

В российских школах 
изгоняют нечистый дух
Скандал вокруг новогодних огоньков 
из прошлого года перекочевал в год 
наступивший. Как минимум в двух 
российских школах родители пришли 
в ужас от образа увиденной Снегу-
рочки и написали в Управления обра-
зования гневные письма. Их ранило 
то, что внучку Деда Мороза сыграли 
представители мужского пола: в 
одном случае физрук, в другом — 
старшеклассник. «Ужас! Разврат! 
Доколе?» — писали отдельные мамы. 
«А что такого? — не понимали дру-
гие, которые, к счастью, оказались в 
большинстве. — Снегурочка-мужик, 
это же смешно». 

Однако директорам креативных школ 
стало не до смеха, когда их попросили напи-
сать объяснительные в местные Управления 
образования. Теперь шуточные выступления 
с лупой проверят на предмет попрания тра-
диционных ценностей. 

Напомним, первый скандал грянул в 

школе №26 поселка Ливадия Приморского 
края. В сказочную Снегурочку переоделся 
учитель физкультуры. Внучка выглядела 
комично: двухметровый физрук был одет в 
короткую синюю шубку (но весьма прилично 
короткую — ниже колен). Из-под ее опушки 
виднелись голые мужские ноги, черные носки 
и кроссовки. Элементы флирта в таком об-
разе трудно обнаружить. Можно сказать, что 

Снегурочка-мужчина выглядела брутально, 
то есть не нарушала известный комический 
прием, когда артист нарочито грубо играет 
женщину. Известные актеры, такие как Юрий 
Стоянов, Олег Табаков, Александр Калягин, в 
таком образе вызывали восторг зрителей. 

В школе вообще заявили, что их новогод-
няя Снегурочка — это Волк из мультфильма 
«Ну, погоди», где злобный хищник маскиру-
ется под Снегурочку, чтобы съесть Зайца. 
Кстати, Деда Мороза в школьной постановке 
играла девочка, ученица школы. Это роди-
телей почему-то не покоробило. Претензии 
были только к физруку. 

Второй «подозрительный» эпизод слу-
чился на Кубани. В школе №2 Динского района 
Снегурочку изображал старшеклассник. В 
разгар представления он снял снегуркину 
шапку, скинул рукавички и расстегнул пару 
пуговиц на снегуркиной шубке. Действия 
школьник проделал весьма артистично, да 
и внешностью он явно вышел. 

Как выяснил «МК», номер раздора был 
подготовлен школьной командой КВН. В том 
же 2023 году ребята заняли третье место в 
районном смотре. В школе артистов любят, 
уважают и гордятся. Их выступление, как 
обычно, было принято на ура. 

— Могу сказать, что у них достаточно хо-
рошие и понятные шутки, над которыми можно 
посмеяться, — рассказала корреспонденту 

мама одного из учеников этой школы. — Вы-
ступление проводилось исключительно для 
старших классов. Спорная Снегурочка по-
явилась в шуточной мини-сценке, которую 
все положительно оценили. В зале не было 
ни одного подростка или взрослого, кто не-
правильно понял бы или отрицательно от-
реагировал. Посмеялись и забыли.

Да, парень частично расстегнул шубку. Но 
под ней не было голого тела, как в стриптизе, 
а находилась обычная одежда — уверяет 
мама. 

В школе рассказали, что юный артист 
сейчас в замешательстве. Он сильно напу-
ган шумихой, но его поддерживают друзья и 
близкие взрослые. Отчисление, как заверила 
наша собеседница, ему не грозит. «Да и за 
что? Он ничего плохого не сделал, просто 
шутка, притом удачная».

— Я убежден, что в школьных выступле-
ниях не было злого умысла, — прокомменти-
ровал ситуацию доктор педагогических наук 
Евгений Ямбург. — Инициированные проверки 
— это типичная реакция бюрократии: абы 
чего не вышло. Я приведу цитату из Библии: 
«Боящийся несовершенен в любви». Если 
учителей будут мучить проверками, то они 
не смогут всецело посвятить себя учебному 
процессу, а из любящих педагогов превра-
тятся в надсмотрщиков. 

Ольга ТЕРЕШКОВА.

Решение МОК о частичном допуске 
российских атлетов на Олимпиаду-2024, как 
это ни странно, вызвало негодование в трех 
странах Балтии. Не строгостью вердикта, как 
могло бы показаться, а чересчур мягким под-
ходом. Руководители «остзейского края» не 
хотели бы видеть на Играх россиян и заявляют 
об этом на каждом шагу. Причем настойчиво 
и на протяжении всего года, хотя ни НОКи, ни 
правительства этих стран не имеют права 
вмешиваться в олимпийские дела.

Но даже среди «протестующих» нахо-
дятся смутьяны, подстрекающие Лозанну 
окончательно «забойкотировать» русских. То 
есть не допускать до Олимпиады в Париже 
вообще. В противном случае оставляют за 
собой право бойкотировать сами Игры. 

Об этом заявил недавно Эдгар Ринкевич 
— президент Латвии. Вероятно, с расчетом 
на европейскую аудиторию. Вдруг кто-то из 
соседей по континенту присоединится к его 
манифесту? Пока, правда, особой солидар-
ности не видно — европейцы оказались не 
столь радикальны, как «горячие латышские 
парни».

Эдгар Анатольевич — известный при-
верженец «европейских ценностей», гони-
мый за свои, мягко говоря, нетрадиционные 
убеждения, и мог бы проявить толерантность. 
Но, поди ж ты, выше всех выпрыгивает из 
штанов, требуя суровых мер для спортсме-
нов. Хотя даже Томас Бах, президент МОК, 
признал в недавнем интервью, что нельзя 
наказывать атлетов за действия отдельно 
взятых функционеров.

Не так давно в Москве состоялось собра-
ние НОК России, куда съехались представи-
тели всех регионов. Глава Минспорта РФ Олег 
Матыцин не стал развивать тему ренегатства 
соседей и призвал сосредоточиться на бу-
дущем отечественного спорта. «Это задача 
номер один, стоящая перед всеми, — подвел 
итоги своего спича Олег Матыцин. — Главное, 
думать о наших спортсменах, о наших трене-
рах, о развитии спорта в регионах». 

Я бы добавил: не просто думать, но и 
реально заниматься. Особенно в регионах, 
где много талантливой молодежи, заряжен-
ной на успех, но лишенной иных возможно-
стей для роста. Да и руководители сегодня 
мыслят настолько широко и масштабно, что 
до скучных и повседневных дел в родном 
отечестве просто руки не доходят. Но это 
не упрек нынешнему главе Минспорта, ни в 
коем случае. Напротив, Олега Васильевича 
можно только похвалить за то, что заострил 
внимание на столь наболевшей теме. 

Жаль поздновато — нам кажется, он опо-
здал со своими тезисами на тридцать лет... 
После того как многие стадионы, спортив-
ные залы, футбольные, хоккейные площад-
ки и другие гособъекты перешли в частные 
руки. 

Российский спорт давно перестал быть 
массовым. Потому что почти всё в нем пере-
вели на коммерческие рельсы. А позволить 
себе платную секцию для ребенка может 
сегодня не каждый. Особенно в таких видах, 
как футбол, фигурное катание, художествен-
ная гимнастика, хоккей или теннис. Поэтому 
и нет отбора талантливой молодежи. 

Может показаться, что все это не имеет 
отношения к обсуждаемой олимпийской теме. 
На самом деле имеет, и самое прямое. Это 
вам скажет любой детский тренер — правда, 
скорее всего, на условиях анонимности, дабы 
не лишиться своей работы. К примеру, о том, 
как организована подготовка и селекция в 
детско-юношеском спорте, кого продвига-
ют в первую очередь, какие факторы на это 
влияют — способности и таланты ребенка, 
кошельки или статус их родителей…

Так получилось, что я часто бываю на 
столичном стадионе «Октябрь», который 
расположен в живописном лесном массиве 
Серебряный Бор. Тысячи подростков здесь 
занимаются разными видами спорта. Круглый 
год функционируют открытые футбольные 
поля, различные секции, физкультурно-
оздоровительные группы, залы спортивных 
единоборств, боксерские ринги, работает 
огромный плавательный бассейн. С самого 
утра и до глубокой ночи слышны на террито-
рии голоса юных спортсменов или их друзей, 
приезжающих за них поболеть. 

В последнее время некоторые россий-
ские школы захлестнули жестокие драки и из-
биения, даже среди девочек. Но на стадионе 
и вокруг него ни разу не видел ни конфликта, 
ни драк среди молодежи за многие годы. 
Потому что во время физических занятий 
все выплескивают свои эмоции и энергию, 
получая взамен хорошее настроение.

Любой мог заметить: на футбольном 
поле, волейбольной площадке, борцовском 
ковре или на ринге друг с другом дети доволь-
но приветливы. Даже после жарких споров 
или состязаний. За годы совместных занятий 
стираются между ними любые различия и 
складываются нормальные человеческие 
отношения. Поэтому на стадионе можно 
встретить в одной компании и коренных мо-
сквичей, и бородатых кавказцев, и гостей 
из Средней Азии, и даже представителей 
солнечной Африки.

В своей книге «Ты выходишь на ковер» 
легендарный Иван Ярыгин увлекательно 
рассказывает о жизни советских борцов-
вольников разных национальностей, с ко-
торыми поддерживал дружбу до последних 
дней. В память о выдающемся олимпийце в 

Ставропольском крае даже установлен мону-
мент: «Ивану Ярыгину — русскому богатырю 
от дагестанцев».

Отношения или дружба между спор-
тсменами строятся не на интересах, а на 
личных качествах и достоинстве каждого. 
Сегодня эти традиции почти уходят вместе 
с ветеранами советского спорта, носите-
лями того самого института «спортивного 
куначества». Но к ним нужно возвращаться 
начиная с регионов, как правильно заметил 
министр спорта.

На территории спорткомплекса уже два 
десятилетия функционирует боксерский 
клуб «Первая перчатка», куда может прийти 
любой желающий. Основателями его стали 
заслуженные мастера спорта РФ Виталий 
Качановский и Рамзан Себиев. За двадцать 
лет отсюда вышло немало мастеров спорта, 
победителей международных турниров и 
чемпионатов России. 

Иногда заходят настоящие звезды спор-
та — чемпион Олимпийских игр в Сеуле Алек-
сандр Лебзяк, победитель первенства мира 
по боксу Андрей Курнявка, многократный 
чемпион мира и Европы по самбо — Влади-
мир Япринцев, бывший член сборной СССР 
борец-вольник Заурмакан Умаев, чемпион 
СССР по настольному теннису Манахим Ма-
нахимов и многие другие. То есть боксерский 
клуб превратился в неофициальный центр 
общения, место встречи заслуженных ветера-
нов спорта, сумевших сохранить дружеские 
связи, несмотря на лихие десятилетия. Даже 
в самых сложных жизненных обстоятельствах 
не утратили они прежнюю теплоту и ува-
жение друг к другу, как и обязывает старая 
дружба. 

Недавно в клуб нагрянула группа спор-
тсменов из Еревана и Нагорного Карабаха 
вместе с тренерами — бывшие партнеры 
по сборной. И в этот момент Себиеву звонят 
друзья-боксеры из Азербайджана.

— Рамзан, мы в Москве. Хотели бы зайти 
к вам в клуб!

Тот невозмутимо отвечает.
— Конечно, заходите. Как раз приехали 

наши общие друзья — шестеро боксеров из 
Армении. Кто вас помирит, как не я? 

В другой компании, может, не поняли 
бы шутку. Но здесь дружно все посмеялись, 
даже передали через Рамзана взаимные 
приветы. 

Конечно, они еще не готовы встречаться, 
но кто знает — пройдет время, и этот эпизод 
поможет им сделать следующий шаг навстре-
чу. По крайней мере пожмут друг другу руки. 
Это уж точно.

Всех их подружил когда-то спорт. У мно-
гих сейчас дети и внуки тоже знают, что у 
отца или деда есть друзья — русские, евреи, 
узбеки, грузины, армяне, азербайджанцы, 
якуты, осетины, карачаевцы, черкесы, ин-
гуши, чеченцы… В том числе за границей, с 
кем не раз встречались на ковре или в зале. 
Таков он — спорт, который мир! 

Так что прав был Олег Матыцин, пред-
лагая вернуться к проблемам отечественного 
спорта, особенно в регионах, не пытаясь 
давить на МОК. Несмотря на горячность и 
рвение некоторых политиков, вопрос участия 
в Олимпийских играх под российским флагом 
и с гимном остается открытым. Все может 
измениться, если нормализуется ситуация 
на украинском направлении. Словом, интрига 
сохраняется.

Любопытно послушать мнение на этот 
счет титулованного борца, четырехкратного 
чемпиона мира в супертяжелой категории 
Салмана Хасимикова, который десять лет 
был капитаном сборной СССР по вольной 
борьбе. Имел все шансы принять участие в 
трех Олимпиадах подряд. Но дважды нака-
нуне важных состязаний получал серьезные 
травмы, а в третий раз советская команда 
отказалась ехать на Игры в Лос-Анджелес 
(1984 год, США), объявив американцам по-
литический бойкот. 

— Никто не отменял парад наций, кото-
рым открываются и закрываются Олимпий-
ские игры, — говорит Салман Алхазурович. 
— Когда идешь со знаменем по олимпийскому 
кругу или стоишь на пьедестале, то испыты-
ваешь особую гордость за свою страну — это 
неописуемое чувство!

По его глубокому убеждению, в нежела-
нии допускать россиян скрывается глубокий 
подтекст — оторвать юношей и девушек, 
являющихся гордостью и достоинством на-
рода, от их корней. Чтобы выходили на ста-
дион чисто из коммерческих соображений, 
отказавшись от госсимволики и других на-
циональных атрибутов. То есть потеряли бы 
чувство сопричастности к своей стране. 

Когда приглашают выступать без флага 
и без гимна, то и мотивация другая, другой 
настрой, другая энергетика. Если всего этого 
лишить, то и результаты будут другие, не 
говоря уже о судействе. При первой же воз-
можности постараются засудить, не дать 
оценок, которых ребята заслуживают. По-
тому что защищать их некому. За человеком 
должна стоять страна.

— Я тогда не поехал и ничуть не жалею, 
— продолжает Салман Хасимиков. — И сей-
час бы не поехал. Потому что хочу принести 
результат своей стране, а не себе.

Хотелось бы, чтобы эти слова услышали и 
поняли все: и спортсмены, претендующие на 
место в сборной, и функционеры, и политики, 
и болельщики.

НУЖНА ЛИ НАМ ОЛИМПИАДА 
БЕЗ ФЛАГА И ГИМНА?

«Хочу принести результат своей стране, а не себе»

НЕ ПРОПУСТИ!

Саид БИЦОЕВ, журналист

СВОБОДНАЯ ТЕМА
ЗА БУГРОМ SOSЕДИ

ОБРАЗОВАНИЕ

ШОК
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Одна из главных тем обсуждений 
закона о мобилизации — как все-
таки достать украинцев призыв-
ного возраста из-за границы? К 
счастью для Залужного, к этому 
процессу начали подключаться 
сами страны Европы. Ранее по-
мочь в выдаче военнообязанных 
мужчин из Украины предложили 
эстонцы. Теперь к ним присоеди-
нились и поляки. «МК» разбирает-
ся, действительно ли это укрепит 
боевую мощь Украины, или у про-
исходящего есть какая-то другая 
цель? 

ИЗ ЕВРОПЫ — 
НА ФРОНТ!
Сбежавших из Украины 
мужчин пытаются 
мобилизовать 
«для телемарафона»

В Польше глава комитета иностран-
ных дел сейма Павел Коваль предложил 
помощь Киеву в экстрадиции военнообя-
занных украинцев. Он заявил, что польские 
власти хотят создать такие условия, чтобы 
уклонисты сами уезжали на родину. «То есть 
нужно заботиться о том, чтобы при полу-
чении разрешений на работу, продлении 
срока пребывания, на партнерских условиях 
происходила проверка, могут ли люди быть 
мобилизованными на Украине»,— пояснил 
Коваль. 

Такие меры связаны с тем, что по евро-
пейским законам депортировать беженцев 
на Украину из-за уклонения от мобилизации 
нельзя. Однако Эстония, ставшая первой 
страной, которая согласилась экстрадиро-
вать украинских мужчин, предложила под-
писать для этого отдельное соглашение с 
Украиной. 

В Германии пока не могут определиться, 
куда же девать украинцев. Кто-то из чиновни-
ков заявляет, что высылать никого не будут, 
кто-то выражает свою готовность помочь 
киевским властям.  По итогу обсуждений в 
Германии анонсировали частичную отмену 
пособия по безработице. Отмена будет про-
исходить так: если человек отказывается от 
предложенных ему вариантов трудоустрой-
ства, то его выплаты прекращаются на два 
месяца. Через два месяца история повторя-
ется. Сейчас в Германии 1,17 млн украинских 
беженцев, из них 700 тысяч человек сидят на 
пособии по безработице. 

Даже в Туманном Альбионе уже за-
думались о том, что делать с украинскими 
беженцами. Представители консульства 
Украины в Лондоне пока только призывают 
прийти туда и встать на военный учет. При 
этом они отметили, что не будут ограни-
чивать предоставление услуг украинцам 
призывного возраста. 

В Шотландии тоже задумались о том, 
как бы им сократить расходы. Поэтому прямо 
перед Рождеством власти страны объявили 
о прекращении оплаты жилья украинским 
беженцам. Такое решение они объяснили 
проблемами с бюджетом, все-таки в 2023 
году было потрачено десять миллионов 
фунтов стерлингов на покрытие расходов 
на жилье беженцам. 

При этом, как сообщили на днях в ООН, 
только 14% из почти 6 млн украинских бежен-
цев в Европе планируют вернуться. Впол-
не возможно, что после принятия закона о 
мобилизации таких желающих станет еще 
меньше. Но помогут ли вышеперечислен-
ные меры «выдворить» украинских беженцев 
из Европы? Политолог, журналист издания 
«Украина.ру» Василий Стоякин считает, что 
вернется не очень много человек. Однако 
и мотив этих действий не в увеличении ко-
личества боевых единиц, а в воздействии 
на население Украины: «В основной массе 
украинцы попытаются скрыться. Тут вопрос 
в большей степени психологический. На-
сколько далеко человек готов зайти в том, 
чтобы обеспечить свою безопасность? Есть 
люди, которые готовы через реку переплыть, 
через гору перейти. Они в любом случае вы-
карабкаются. А есть те, кто просто выехал 
на время без понимания дальнейшей пер-
спективы, и они могут вернуться. Вряд ли 
их будет много. Однако эти мероприятия по 
поиску беженцев в Европе имеют смысл не 
столько прикладной, сколько политический. 
Власть должна показать, что она борется за 
справедливость: призывает не только тех, 
кто остался, но и тех, кто уехал за границу. 
Они и будут это демонстрировать. Вернутся 
и будут призваны десятки или сотни человек, 
но будьте уверены, что их будут показывать в 
украинском телемарафоне, демонстрируя, 
что люди вернулись из Европы и пошли на 
фронт». 

Елизавета КАЛАШНИКОВА.

– Росохотрыболовсоюз: итоги 
года. Пресс-конференция 
Т.С.Арамилевой.
– К 120-летию «охотничьего» 
писателя А.А.Ливеровского.
– Псовая охота – наше нацио-
нальное достояние.
– Советы русского траппера.
– Серые куропатки в 
Подмосковье.
– С бретонским эпаньолем в 
Крыму.
– Вести с охоты.
– Вести с водоемов.
– Реалии Волжского затона.
– Особенности зимней рыбал-
ки в Беларуси.

Читайте в новом номере «Российской 
охотничьей газеты» (№12, 26 декабря 
2023 г. — 22 января 2024 г.):
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  «Лучше работать 
в 75 лет, чем сидеть 
дома и смотреть 
телевизор»

Москвичке Татьяне Анатольевне 69 лет, 
всю жизнь проработала в одном из столич-
ных НИИ. Последние 13 лет на руководящей 
должности, но перед очередным Новым го-
дом случилась неожиданная реорганизация, 
и нашей героине указали на дверь: «На мое 
место пришла совсем неопытная 35-летняя 
барышня. Бывшие коллеги рассказали, что за 
нее попросил влиятельный поклонник. И ему 
не смогли отказать. И зарплату сразу хорошую 
ей стали платить — целых 150 тыс. рублей. Мне 
же, выпускнице МГТУ им. Н.Э.Баумана, платили 
85 тыс. рублей. И это со всеми надбавками. А 
драли с меня три шкуры». 

По словам москвички, без знакомства в уже 
почтенном возрасте сложно найти работу. Если 
только репетитором, да и то очень сомнительно, 
если до того не было опыта преподавательской 
работы. Но главный минус всего этого — не 
будет записи в трудовой книжке: «Надо реально 
смотреть на вещи. И в случае потери работы 
после 60 лет лучше всего искать новое ме-
сто через знакомых. Пенсионеры, конечно, 
бывают разные. Но если пенсионер теряет 
работу, то найти другую и без знакомства 
практически нереально. Будь хоть сто пядей 
во лбу. Никому сейчас не нужны пенсионеры. 
Зато молодые сидят да штаны протирают, двух 
слов связать не могут, но начальники».

Став в одночасье безработной, пенсионер-
ка решила не отчаиваться и разместила резюме 
сразу на нескольких сайтах по поиску работы. 
Первые 3 месяца откликов было мало, если не 
считать предложения на вакансию продавца в 
ювелирный магазин с зарплатой 50 тыс. рублей 
без вычета налога и с графиком работы 2/2. 
По словам Татьяны Анатольевны, она даже не 
стала откликаться: «Во-первых, я никогда не 
работала в торговле. И мне эта сфера деятель-
ности совсем не близка. Во-вторых, я уже не в 
том возрасте, чтобы весь день стоять за при-
лавком и пытаться кому-то что-то предлагать 
и уговаривать приобрести». 

Вакансия сборщика настольных игр, на 
которую наша героиня случайно наткнулась на 
просторах Интернета, тоже не приглянулась. 
И это несмотря на хорошее расположение: 
всего в 20 минутах езды на метро от дома и не-
плохую зарплату в 60 тыс. рублей. Но работать 
необходимо было 5/2. 

«Первое время после увольнения мне под-
кидывал денежку сын. Но вечно же так не могло 
продолжаться. Да и на пенсию в 30 тыс. рублей 
далеко не уедешь. И я стала в поиске работы 
обзванивать районные и окружные государ-
ственные организации. В одной из поликлиник 
мне предложили прийти на собеседование на 
вакансию специалиста по выписке больничных 
листов. Работа полностью на компьютере через 
специальную программу. Зарплата — 45 тыс. 
рублей. Но я даже не стала рассматривать это 
предложение. Скучно и неинтересно», — рас-
сказала москвичка. 

Чтобы совсем не зачахнуть дома в четы-
рех стенах, Татьяна Анатольевна за 35 тыс. 
рублей в месяц начала помогать семье сына и 
возить свою собственную внучку на фигурное 

катание, танцы и 
дополнительные занятия 
по английскому языку. При этом на 
ежедневной основе пенсионерка продолжала 
просматривать рынок вакансий: «Я понимаю, 
что билетеры в театрах, гардеробщики, вахте-
ры на входах и выходах в музеях, консьержи 
тоже когда-то занимали хорошие и высокие 
посты: были начальниками отделов, бухгал-
терами, директорами предприятий. Но все 
же после работы в НИИ я хотела найти для 
себя не менее достойное место работы. Это, 
знаете, как в случае с инженером: он не обя-
зан знать все формулы, но должен знать, где 
их посмотреть. Считаю, что лучше работать, 
даже в 75 лет, чем сидеть дома, смотреть 
весь день телевизор и стоять 3 раза в день у 
плиты. Очень уважаю 80-летних бодрячков, 
которые все еще работают и бегут на работу 
с удовольствием, а не сидят на лавке возле 
дома, обсуждая всех и вся». 

Почти год Татьяна Анатольевна мыкалась 
без работы, занимаясь с внучкой. За это вре-
мя куда только ее не приглашали на собесе-
дование: и няней, и домработницей, и даже 
администратором в регистратуру больницы. 
Все не то. 

Вакансию библиотекаря в один из мо-
сковских вузов наша героиня увидела случай-
но как раз на сайте, где разместила когда-то 
свое резюме. Условия ей показались идеаль-
ными: от 55 лет, высшее образование, график 
работы 5/2, в пятницу — сокращенный день, 
до 4 часов дня, зарплата — 55 тыс. рублей с 
вычетом налога. Пройдя целых 3 тура собесе-
дования, пенсионерка вот уже полгода рабо-
тает библиотекарем и советует своим далеко 
немолодым ровесникам ни в коем случае не 
опускать руки: «Ищите именно свою работу! 
Ту, на которую вы захотите приходить каждый 

день. Мне уже в вузе 
мои коллеги сказали, 

что самая частая причи-
на неустройства на рабо-

ту в пенсионном 
возрасте — пси-

хологическая. 
Именно ощущение 

невостребованно-
сти и ненужности 

приводит к тому, 
что пожилые люди 

долго находятся в по-
иске работы. Работу 

можно найти, главное — желание!» 

«Боялся стать пенсионером 
с санаторием, домино 
и лечебной гимнастикой»
А вот нижегородец Владимир Иванович 

в свои 72 года работает дворником. И это при 
наличии 2 высших образований. Математик и 
по совместительству профессиональный пси-
холог оказался никому не нужен. «Всю жизнь я 
проработал в одной школе. Начинал с учителя 
математики. И дослужился до завуча. Но 2,5 
года назад меня к себе в кабинет вызвал ди-
ректор и огорошил тем, что со мной придется 
попрощаться. Причина — сокращение штата. 
Пришлось уйти», — посетовал мужчина. 

Первые полгода пенсионер никого не хотел 
видеть, впал в сильнейшую депрессию и за-
пил. Живет наш герой один, давно в разводе, 
детей нет: «Всю жизнь я хотел быть полезным, 
нужным, думал, что всегда буду жить в одном 
и том же ритме. Честно говоря, боялся стать 
пенсионером с санаторием, домино и лечебной 
гимнастикой. Сами понимаете, что вахтером 
или лифтером не каждый сможет пойти рабо-
тать на пенсии. Все-таки достаточно трудно из 
руководителя или другого классного специали-
ста стать простым рабочим персоналом». 

Пенсия в 25 тыс. рублей не помогала, 
пришлось нижегородцу собирать бутылки и 
банки из-под пива и сдавать в пункт приема 
металлолома. За раз примерно выходило около 
500 рублей. 

«Сбережений у меня практически нет. В 
одном из банков на счету лежит небольшая 
сумма. Но я ее храню совсем на крайний слу-
чай. Взяв себя в руки, перестал пить и решил 
заняться репетиторством. Бросил клич об 
этом в Интернете, благо умею пользоваться 
компьютером. За часовой урок по математике 
установил средний тариф для Нижнего Новго-
рода — 350 рублей», — рассказал Владимир 
Иванович. 

В неделю частным репетиторством пен-
сионер начал зарабатывать около 5 тыс. рублей. 
В месяц — уже выходило 20 тыс. рублей. По 
словам нашего героя, сначала учеников на-
бежало много, но постепенно их количество 
стало сокращаться. Многие родители после 
2–3 уроков находили для своих детей более 
молодых репетиторов, ссылаясь на возраст 
учителя и якобы советское обучение.

В итоге Владимир Иванович закончил 
с репетиторством и устроился охранником 
в продуктовый магазин недалеко от своего 
дома с зарплатой в 30 тыс. рублей «чистыми» 
и графиком работы 2/2. Но надолго его не хва-
тило. После драки трех подвыпивших граждан 
нижегородец решил найти более спокойную 
работу: «Один из моих знакомых посоветовал 
обратиться в местный Центр занятости. Но 
специалист не нашла для меня подходящих 
вакансий. Возраст якобы уже не тот. Если только 
консьержем или продавцом. Даже пошутила, 
сказав, что с моим математическим образова-
нием никто меня не обманет на кассе. Я так и 
ушел ни с чем. А девушка крикнула мне вслед, 
что если чего найдется, то она мне перезвонит. 
Так я ей и поверил». 

Какое-то время Владимир Иванович решал 
за 300 рублей домашние задания по алгебре 
и геометрии детям своих бывших учеников 
и другим нуждающимся. Но и это долго не 
продлилось. По его словам, он их нарешался 
в университете и школе. 

Пытался наш герой таксовать. В среднем 
в месяц набегало около 25 тыс. рублей. Но 
его старенькие белые «Жигули» выдержали 
многокилометровые маршруты всего полгода: 
«Все-таки я привык работать официально. По 
трудовой книжке. А все эти якобы шабашки 
совсем не по мне. И я уже не знал, куда мне 

податься. Деньги-то нужны. Узнав в ЖЭКе, что 
требуется дворник, решил откликнуться. А что 
делать, если никуда не берут?! График рабо-
ты — с 6 утра и до 4 часов дня. Зарплата — 30 
тыс. рублей. Униформу и рабочие инструменты 
предоставили. Главное — официально и рядом 
с домом. Убираю 2 соседних двора. Правда, зи-
мой очень тяжело приходится. Но я не жалуюсь. 
Братья-таджики помогают. Даже научили не-
много говорить на таджикском. А после работы 
я записался на танцы в местный Дом культуры. 
Не знаю, как долго еще буду работать. Но пока 
меня все устраивает. Пенсионером тоже надо 
уметь быть! Все работы хороши. А молодые 
пусть скажут спасибо за повышение пенсион-
ного возраста: нас таких, старых и активных, 
для вас станет больше». 

Потенциал, летящий 
в корзину

Данные о том, легко ли сегодня в России 
найти работу людям в «серебряном возрасте», 
расходятся. Объясняется это сложной полити-
ческой и демографической ситуацией в стране. 
Другими словами, если бы у работодателей 
был бы выбор, то, возможно, эйджизм (от англ. 
age — «возраст», то есть дискриминация по 
возрасту. — Прим. ред.) и расцвел, но сегодня 
людей не хватает во всех сферах, поэтому у 
компаний часто нет выбора. Так, по данным 
исследования компании SuperJob, лишь 4 из 
10 компаний готовы рассматривать пенсионе-
ров наравне с более молодыми кандидатами. 
Чаще всего кандидатам пенсионного возраста 
открыты вакансии квалифицированных рабо-
чих и сотрудников сферы сбыта, инженерно-
технических рабочих (ИТР), водителей и бух-
галтеров. Труднее всего искать работу в 57–59 
лет. Однако аналитики указывают, что уже не 
первый год отмечается увеличение доли воз-
растных соискателей. Эта тенденция особенно 
выражена среди рабочих специальностей и 
разнорабочих. «Старение» рабочих кадров во 
многом — следствие демографической ямы. 
Кроме того, на внутрироссийскую ситуацию 
на рынке труда явно повлияла мобилизация и 
эмиграция, произошедшие в 2022 году. Рас-
четы показывают, что к 2030 году граждан 
30–39 лет (это самая активная на рынке тру-
да возрастная группа) станет меньше на 7 
млн. Россиян 40–59 лет будет больше на 3,7 
млн, указали аналитики SuperJob. «В условия 
сложной демографической ситуации, которая 
напрямую влияет на дефицит кадров на рынке 
труда, у работодателей вырос спрос на со-
искателей предпенсионного и пенсионного 
возраста, — отмечает главный эксперт круп-
ного портала по рынку труда Наталья Данина. 
— В этих условиях многие компании строят 
HR-стратегии, направленные как раз на при-
влечение кандидатов старших возрастных 
категорий, поэтому сейчас проблема эйджиз-
ма стоит не так остро: работодатели намного 
лояльнее относятся к ценным кадрам любых 
возрастных категорий».

Семь советов соискателям 
старше 60 лет

Для успешного поиска работы людям 
«серебряного возраста» кадровые консуль-
танты советуют следующее: 

Настрой-
тесь на успех. 
Ваш козырь — 
это профес-
сионализм и 
многолетний опыт работы.

Место стоит искать там, где в первую 
очередь нужны ваши знания и опыт. Возраст 
— не помеха для ищущих новую работу бух-
галтеров, медицинских работников, юристов 
и инженеров.

Не разменивайтесь на меньшее. Как 
правило, соискатели в зрелом возрасте, 
стремящиеся как можно скорее найти ра-
боту, существенно занижают свои ожидания, 
соглашаясь на маленькую зарплату и непри-
метную должность. Такая стратегия часто 
приводит к неудаче, поэтому аналитики и 
кадровые консультанты советуют попробо-
вать совершенно иной ход. Не стесняйтесь 
отправлять резюме на руководящую долж-
ность. Работодатели понимают: энергию 
и креативность молодежи необходимо на-
правлять в нужное русло, а для этого нужен 
человек, обладающий жизненным и про-
фессиональным опытом.

Чтобы работодатель понял, насколько вы 
ценный сотрудник, следует уделить больше 
внимания составлению резюме. Укажите 1–2 
последних места работы и распределите 
весь ваш богатый опыт по блокам (например, 
«Управленческая деятельность», «Препода-
вательская деятельность» и др.). Не забудьте 
указать курсы повышения квалификации, 
если вы их проходили в последние годы. А 
все неактуальное для сегодняшнего рын-
ка труда удалите. Например, прохождение 
курсов по ЭВМ вряд ли поможет вам при 
трудоустройстве.

Используйте свои контакты. «Ваши про-
фессиональные связи могут быть ценным 
ресурсом при поиске работы, — напоминает 
Наталья. — Обратитесь к бывшим коллегам, 
друзьям и знакомым, чтобы узнать о возмож-
ностях работы или получить совет».

Обратите внимание на специальные про-
граммы федерального или регионального 
уровня, нацеленные на трудоустройство лю-
дей различного возраста, например государ-
ственный проект «Содействие занятости». 
Поскольку там консолидируются «большие 
данные» по различным запросам работо-
дателей, есть высокая вероятность, что вы 
найдете для себя подходящую вакансию или 
способ трудоустроиться после прохождения 
курсов повышения квалификации.

На собеседовании с рекрутером будьте 
тактичны, ни в коем случае не жалуйтесь на 
возраст. Помните, что вас воспринимают 
так, как вы сами себя ощущаете. Отправ-
ляйтесь на собеседование с настроением 
победителя.

Если же вы столкнулись с дискриминаци-
ей по возрасту, то можно постараться отсто-
ять свою позицию. Как напоминает эксперт, на 
вашей стороне Трудовой кодекс. В соответ-
ствии со статьей 64 ТК РФ необоснованный 
отказ в заключении трудового договора за-
прещен. При приеме на работу работодатель 
не может руководствоваться какими-либо 
прямыми или косвенными характеристиками 
кандидата, в том числе возрастом, полом и 
пр., напоминает эксперт.

Мария ПАТИ, 
Наталия ТРУШИНА.
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Старикам

В России зафиксировано рекордное за последнее 
16-летие количество операций по женской стери-
лизации. А с 2010 года, по данным Росстата, чис-
ло таких хирургических вмешательств выросло 
на 20%. Растут в стране и продажи контрацепти-
вов. «МК» узнал у экспертов, с чем связана такая 
статистика и почему российские мужчины боятся 
таких операций как огня.

Как сообщает «Медвестник», получивший данные от-
чета Росстата, после 2006 года число операций по 
стерилизации женщин в России стабильно снижа-
лось, но тренд изменился в 2014 году. После этого 
кратковременный спад отмечался только в 2020 
году на фоне пандемии COVID-19: тогда было про-
ведено 12,6 тыс. операций. А в 2022 году выполнено 
15 тыс. таких вмешательств, или 44,6 стерилизации на 100 
тыс. женщин в возрасте от 15 до 49 лет.

Как рассказала «МК» международный эксперт ВОЗ в 
сфере охраны репродуктивного здоровья и планирова-
ния семьи, член президиума Европейского общества по 
контрацепции и репродуктивному здоровью, директор 
Российской ассоциации «Народонаселение и развитие» 
гинеколог Любовь Ерофеева, во всем мире хирургическая 
стерилизация — очень популярный метод контрацепции, 
и супружеские пары, которые реализовали необходимое 
число детей и больше не хотят подвергать себя рискам, 
идут на хирургическое прерывание фертильности.

— Для здоровья это совершенно безопасно. Даже 
наоборот — при наличии ряда заболеваний у женщин, кото-
рые могут ухудшиться на фоне течения беременности, такие 
операции рекомендованы. Однако есть небольшой нюанс: во 
всем мире ведущим методом хирургической стерилизации 
является именно мужская стерилизация. Это вообще ам-
булаторная процедура, делается она быстро и совершенно 
безопасна. Есть страны, в которых 12–15% мужчин выбирают 
такой путь контрацепции, потому что берегут здоровье жен-
щин. А иногда это связано с местным законодательством, 
предполагающим, что если мужчина разводится с женой 
и у них есть определенное количество детей, он обязан их 
содержать после развода. И может остаться без ничего, 
если заведет новых детей. Такие жесткие законы действуют 
в Германии, Нидерландах, а еще в Бразилии. Кроме того, в 
тех странах, где есть ограничения по прерыванию нежела-
тельной беременности у женщин, мужчины берут на себя 
ответственность и стерилизуются. 

— Однако это не делает их абсолютно 
бесплодными?

— Перед тем как перевязать семенные канатики, муж-
чина может пойти и заморозить на столетия свою сперму, то 
есть оставить ресурс половых клеток, которыми он может 
воспользоваться в любое удобное время или передать на это 
право кому-то. В общем, на его последующие возможности 
иметь детей стерилизация не оказывает влияния. При про-
ведении ЭКО можно использовать замороженные клетки. У 
женщин немного другая ситуация: они в подавляющем боль-
шинстве случаев идут на стерилизацию, если последующая 
беременность может угрожать их здоровью или даже жизни. 
И врачи рекомендуют проведение той или иной операции. 
После того как она подпишет информированное согласие, 
ей перевязывают трубы. Есть и отдельные вмешательства 
по хирургической стерилизации у женщин по причине того, 
что они просто не хотят больше рожать.

— Российский закон установил ограничения на 
такие операции, кому они разрешены?

— Да, у нас есть законодательные ограничения на опе-
рации по стерилизации — они разрешены либо в возрасте 

старше 35 лет, либо если в семье не менее двоих детей. 
Кроме того, могут быть соматические заболевания, которые 
угрожают женщине, — пороки сердца, изменения в ЦНС, 
нарушения в эндокринной системе, которые являются по-
казаниями для проведения операции по стерилизации. 

Но наше население, и женщины, и мужчины тем более, 
идут на такие манипуляции неохотно. У нас их почему-то 
боятся. Мужчины — так просто машут руками! Они дума-
ют, что отсутствие половых клеток в их сперме каким-то 
образом повлияет на их сексуальную силу, что, конечно, 
миф. Сексуальное здоровье после такого вмешательства 
только укрепляется. Если они будут это знать, то с боль-
шей легкостью будут к этому относиться. Но мы — страна, 
склонная к мифам, страна, потерявшая большое количество 
населения в войнах, и для наших мужчина это непростой 
разговор. Поэтому и мало тех, кто мотивированно решает, 
что раз у меня есть уже семеро по лавкам, причем в разных 
семьях, то мне уже хватит. Было бы законодательство как 
в Нидерландах и Германии, они бы более ответственно от-
носились к потомству и женскому здоровью. 

— Но, похоже, ситуация меняется — количество 
операций, правда, среди женщин, растет…

— Для меня это новая информация, я не ожидала вспле-
ска. Может, это как-то связано с пандемией. Или ростом 
осведомленности. Сложно сказать. 

— А у женщин, которым выполняют операции по 
стерилизации, остаются какие-то возможности для 
продолжения рода? 

— Сегодня с помощью ЭКО женщина, даже у которой нет 
труб врожденно, может стать матерью. И после перевязки 
труб — тоже. Сама процедура хирургической стерилизации у 
женщин иногда приводит к тому, что трубы возвращают свою 
проходимость. Но надо отметить, что есть разные способы 
проведения операции по стерилизации: если трубы пере-
вязываются, ЭКО сделать можно, если пересекаются, это 
уже менее вероятно. При благополучном репродуктивном 
здоровье, если у женщины есть овуляция, у нее можно за-
брать яйцеклетку — и ребенок из пробирки будет. 

…В конце прошлого года аналитики сообщили и о 
рекордном за последние 6 лет росте продаж противо-
зачаточных средств в стране. По данным аналитической 
компании DSM Group, с января по сентябрь комплексных 
оральных контрацептивов было продано более чем на 20,7 
миллиарда рублей: прирост по сравнению с аналогичным 
периодом прошлого года составил 5%: за 9 месяцев 2022 
года россияне купили таких средств на 19,7 млрд руб. Ну а 
если сравнить с 2021 годом, то за его первые три квартала 
соотечественники потратили в аптеках на пероральные 
контрацептивы 15,3 млрд рублей. 

Как рассказали «МК» в пресс-службе СРО Ассоциация 
независимых аптек, в последние полгода спрос на противо-
зачаточные препараты стабилен, а вот цена изменилась. 
По данным аптек — участников Ассоциации, в среднем 
цена на эту группу препаратов возросла у поставщиков на 
10–12%. Но, по данным одного собственника аптечной сети 
из Тверской области, цены выросли в закупке уже в три (!) 
раза. Причем импортные ожидаемо дорожали активнее, 
чем отечественные. Фармацевты отмечают, что в «онлайне» 
цена на противозачаточные чуть ниже, чем в классических 
аптеках. Некоторые клиенты в целях экономии заказывают 
эти препараты в Интернете с доставкой на дом или выкупом 
в любой удобной для них точке. Эксперты отмечают, что в 
борьбе за потребителя аптеки вновь и вновь вынуждены 
снижать наценку, чтобы препараты были хоть как-то до-
ступными для населения. 

Екатерина ПИЧУГИНА.

РОССИЯНКИ ЗАВЯЗЫВАЮТ С РОЖДАЕМОСТЬЮ
В стране наблюдается рекордный рост операций по женской стерилизации
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Опрос ряда управляющих компаний 
показал, что зарплаты дворников в Мо-
скве за последний год выросли в сред-
нем с 55 до 70 тысяч рублей. Предста-

вители жилищно-коммунальных организаций 
сообщили РИА Новости, что цена уборки снега для 
заказчика выросла на 15–25% за 2023 год. Причем 
это в лучшем, «консервативном», случае: если за-
казчик решил сменить подрядчика, скачок цены 
может достигать и 60%. 

Примерно на 20% подорожали за год топливо и 
расходники — стало быть, на не меньшую величину 
выросли и зарплаты персонала. Это не только убор-
щики, но и водители, и операторы уборочной техники. 
Как выяснил «МК», в ряде случаев при найме нового 
персонала речь идет о вдвое более привлекательных 
расценках, чем год назад. 

— Ситуация простая: водителей не хватает, пред-
лагаем уже намного лучшие условия, — рассказа-
ли «МК» в компании, обеспечивающей вывоз ТБО в 
одном из округов столицы. — Конкуренция за людей 
страшная: все знают о дефиците дальнобойщиков, в 
том числе в больших логистических компаниях. Много 
водителей грузовиков требует сейчас армия. У нас нет 
военных рисков, зато намного менее приятная работа, 
чем на дальних рейсах. Поэтому зарплату предлагаем, 
скажем так, чуть ниже, чем армия. И поиск персонала 
идет постоянный: водителей все равно не хватает. 

Аналогичная ситуация сложилась и с водите-
лями организаций ЖКХ — подрядчики в этой сфере 
напрямую конкурируют за работников друг с другом. 
Зарплаты, по словам одного из водителей само-
свала, работающего на уборке снега, стремятся к 
200 тысячам рублей в месяц. Однако речь идет о 
солидной нагрузке: в сложные периоды приходится 
перерабатывать. 

— Об этом предупреждали всегда, но этот год, 
наверное, первый, когда с начала декабря не было 
передышек, — говорит водитель. 

Требований к дворникам, убирающим снег на 
улицах и территориях, вроде бы меньше: не нужны 
водительское удостоверение «тяжелой» категории и 
стаж. Зато физически работа значительно тяжелее, 
и это отвращает от нее многих соискателей. «Вынуж-
дены были поднять расценки почти вдвое, людей нет, 
соответствующих нашим требованиям, — рассказали 
«МК» в одном из районных «Жилищников» СЗАО. — 
Требования: прежде всего паспорт или патент для 
ближнего зарубежья и готовность работать». 

«Элита» дворников — люди, вооруженные мотор-
ными снегоочистителями — получает не самую высо-
кую в секторе зарплату: до 80 тысяч рублей, причем и 
в городских, и в частных компаниях. Можно заработать 
и больше 100 тысяч — но для этого нужно наниматься 
на участок, где придется действовать лопатой. 

— Моторные очистители можно купить, конечно, 
но у нас по решению собственников уборка снега 
только лопатами, чтобы не было шума под окнами, 
— рассказал Николай Шульгин, главный инженер УК 
одного из клубных домов СЗАО. — Есть лопаты разной 
ширины, при слабом снегопаде можно использовать 
широкую, до 2 метров. Если нужно убрать более 
тяжелый снег, например после сильного ночного 
снегопада, имеется узкая (60 см) лопата. Но сейчас 
большинство соискателей рассчитывают на моторные 
агрегаты, искать тех, кто готов орудовать лопатой и 
при этом хорошо говорит по-русски, можно долго. 

Отдельные трудности — у управляющих компа-
ний коттеджных поселков и хозяев частных загород-
ных домов: для них расценки на уборку снега выросли 
пропорционально всем остальным заказчикам. Но за 
счет масштаба это ощущается намного сильнее. Ино-
гда находят нестандартные выходы. «Меня упросили 

поработать еще и на уборке снега, — рассказала «МК» 
Мария, гражданка Молдовы, работающая сиделкой 
в загородном доме в ближайшем Подмосковье. — 
Зарплату подняли на 15 тысяч рублей, физически 
очень тяжело, но отказать не смогла: иначе будут 
проблемы с дальнейшей работой». 

Как всегда в подобных случаях, крупные управ-
ляющие компании (прежде всего «Жилищники») на-
ходятся в привилегированном положении просто за 
счет масштаба. В их распоряжении, как рассказал 
«МК» представитель одной из районных УК, сразу 
несколько вариантов действий. Главный — привлечь 
работников выгодными ставками, при этом уменьшив 
количество работников. Достоинство: люди для уборки 
снега будут гарантированно. Недостатки: руки дойдут 
не до всех дорожек сразу, так что при сильных снего-
падах возможны проблемы с очисткой. Правда при 
действительно крупных снегопадах есть возможность 
мобилизовать на уборку снега инженерный состав.

Еще одна возможность — привлекать более 
доступную (и часто просящую работы), но неудоб-
ную с бюрократической точки зрения категорию 
работников: «беспаспортных». То есть неграждан 
без патента, работающих в рамках «гостевого ви-
зита», и лиц без определенного места жительства. 
Как правило, в «мирное» время с такими людьми 
управляющие компании не работают, но сейчас пора 
сложная — некоторые, с неформального согласия 
руководства, применяют и этот резерв. 

В целом же, если ситуация станет еще более 
запущенной, у Москвы остается важнейший ре-
зерв, предполагает инженер «Жилищника»: можно 
пересмотреть нормативы очистки. Вернувшись к 
советским (действовавшим примерно до середины 
2000-х) стандартам: не обязательно очищать улицы 
и тротуары до асфальта. Если вернуться к обычному 
посыпанию гололеда песком и укатанному снегу — 
обслуживание города станет дешевле, а многие 
москвичи только порадуются. 

Антон РАЗМАХНИН.

СТОЛИЧНАЯ МЕТЛА ДОРОГО МЕТЕТ
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Подмосковные дворники в основной 
своей массе привыкли причислять себя 
к обиженным. Средняя зарплата 30 ты-
сяч рублей, график ненормированный, 

инвентарь обновляется нечасто. Много сетований 
на тяжелый труд: мешают убираться ямы на до-
рогах, годами ржавеющие на одном месте машины 
и погодные условия. А еще не всегда можно найти 
общий язык с жильцами. Но если бы главная про-
блема была в этом.
С оттоком мигрантов в области появилось немало 
вакансий дворников — то есть в области уличных 
уборщиков катастрофически не хватает. В Красно-
горске за их труд готовы платить аж 40 тысяч в месяц, 
а в Одинцове — 45. Но по факту большинство работ-
ников метлы и лопаты зарабатывают меньше.
Суммы совсем другие, когда речь идет об уборке 
территорий в частных компаниях. За три часа 
работы коммерсанты готовы заплатить от 5 до 8 
тысяч рублей.
Ну, а что касается централизованного повышения 
зарплат, то его в Московской области пока не 
предвидится. 
И тем не менее свет в конце тоннеля есть. В про-
шлом году на одном из заседаний Мособлдумы 
законотворцы решили увеличить заработную 
плату самым низкооплачиваемым рабочим госу-
дарственных учреждений Московской области. 
Депутаты большинством голосов поддержали 
увеличение тарифной ставки первого разряда 
тарифной сетки на 6,8%.
Речь в документе идет о таких сотрудниках госуч-
реждений, как, например, дворники и сантехники. 
Сейчас в государственных учреждениях Подмо-
сковья трудятся 44 тысячи рабочих.
Изменения коснутся тех, чью работу оплачивают 
по первому, самому нижнему тарифу сетки, то есть 
начинающих дворниках и сторожах. С 1 января 
их зарплата без премий и надбавок составляет 
8231 рубль.
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Знакомьтесь: Василиса, девушка-
волонтер, которая впервые увидела своего 
будущего мужа, участника СВО, всего за два 
часа до регистрации брака. Она рассказала 
«МК», как получила фото помолвочного коль-
ца от своего ухажера, как ее родственники 
отнеслись к решению связать свою жизнь с 
человеком, знакомым лишь по переписке, а 
также о традициях, сложившихся в молодой 
семье.

Историю 26-летней москвички Васи-
лисы и ее супруга, 28-летнего военнослу-
жащего с позывным «Чифа», я узнала от 
родной сестры девушки Анны, с которой мы 
неоднократно вместе ездили в зону СВО. 
История создания молодой семьи пока-
залась мне настолько завораживающей и 
неординарной для наших дней, что я захо-
тела познакомиться с Василисой и узнать 
все в деталях.

— Стоит начать с того, 
как мы познакомились, — начинает рас-

сказ девушка. — Произошло это в середине 
мая 2023 года. Я устроилась работать в отде-
ление Народного фронта и начала заниматься 
визуальным и информационным сопрово-
ждением всех мероприятий, которые про-
ходят у нас. 31 мая мне нужно было собрать 
все фото-видеоматериалы по медицинским 
рюкзакам, которые передавались на фронт. 
Коллеги посоветовали обратиться к одно-
му из санинструкторов с позывным «Чифа», 
воюющему в зоне СВО. Боец уже присылал 
нам видео, как он с этим рюкзаком бегает по 
полю, стреляет из автомата. Эти кадры мне 
нужно было получить.

Помню, еще удивилась, зачем мне самой 
ему писать, если просто нужны видео. Но 
коллега настояла. Еще и пошутила, что он 
такой классный, и из нас могла бы получиться 
красивая пара.

В тот период жизни, как признается 
девушка, она вообще не была настроена 
на какие-то отношения, просто работа есть 

работа. Вечером, сидя дома, 
все же решила написать во-
енному. На следующий день 
парень ответил, и между мо-
лодыми людьми завязалось 
общение. Сначала просто 
переписывались от случая 
к случаю. 6 июня Василиса 
улетела в командировку 
с международной гума-
нитарной миссией. И с 
этого момента их обще-
ние стало более частым 
и содержательным.

— Начали выри-
совываться какие-то 
общие темы, — про-
должает девушка. — 
Доходило временами 
до того, что он задает 
мне какой-то вопрос, я 
пишу на него ответ и 
ловлю себя на мысли, 
что задала бы точно 
такой же. Все, что 
он мне писал, было 
идентично моим со-
ображениям, моим 
чувствам, моему 
мировоззрению.

Мы общались 
все время, когда 
у него была воз-
можность выйти на 

связь. Через некоторое вре-
мя я начала говорить о том, что хочу привезти 
его подразделению гуманитарную помощь, а 
заодно и познакомиться вживую. Тогда еще ни 
о каких отношениях мы не помышляли, так как 
еще в самом начале общения выяснили, что 
никому из нас это не нужно. Но тем не менее 
с каждым днем наша связь становилась все 
глубже. За три недели переписки мы обсу-
дили столько, сколько люди не обсуждают за 
десятки совместно прожитых лет. 

И вот в один из дней я просыпаюсь и вижу 
сообщение, что он влюблен в меня оконча-
тельно и бесповоротно, что все его прежние 
установки сошли на нет, я их просто разрушила 
в пух и прах. Он писал, что очень хочет, чтобы 
я была его второй половиной.

Василиса, не раздумывая, согласилась. 
И это несмотря на то, что молодые люди ни 
разу так и не виделись ни вживую, ни по ви-
деосвязи, и всего один раз созванивались. 
Девушка признается, что в тот момент у нее 
не было ни капли сомнения, что это верное 
решение.

— Буквально через несколько дней в пере-
писке я предположила, что мне пора начинать 

плести для него маскировочные сети. «Подож-
ди пару минут», — написал «Чифа» в ответ. И 
тут же прилетает следующее сообщение: «Ты 
будешь моей женой». Я попыталась пошутить и 
спросила — это предложение или план. На что 
он мне ответил, что это и есть предложение, 
a план мы сейчас придумаем.

Василиса признается, что сначала не по-
верила в серьезность намерений виртуаль-
ного поклонника, но последующие события 
заставили ее убедиться в обратном.

— Для меня это было как-то странно, — 
признается девушка. — «В смысле, ты мне де-
лаешь предложение, если ни разу не видел?» 
— крутилось в голове. А на следующий день 
он прислал мне фотографию помолвочного 
кольца.

Девушка поделилась происходящим с 
родной сестрой, та отнеслась к ее роману 
довольно скептически. Однако у самой Васи-
лисы, как признается она, не было никакого 
внутреннего сопротивления.

— Если честно, то на протяжении все-
го времени нашего общения я внутренне 
как-то ощущала его реально своим родным 
человеком. Он настолько «свой», что это не 
передать какими-то формальными слова-
ми, это на уровне чего-то более глубокого, 
неосознанного.

1 июля Василиса приехала в зону СВО. 
Ее избраннику дали увольнение, молодой 
человек заранее собрал все справки, необхо-
димые, чтобы пару расписали день в день.

— Я в первый раз увидела своего мужа за 
два часа до росписи. Это было что-то очень 
необычное, фееричное, сакральное, не знаю, 
как назвать, — вспоминает девушка. — Зна-
ешь, бывает, люди живут по пять, по десять лет 
и никак не могут к этому прийти, а здесь ты не 
сомневаешься в том, что это правильное ре-
шение. В какой-то момент я думала: «Боже, это 
реально происходит вообще, или мне просто 
снится?» Такие истории обычно встречаются 
только в красивых фильмах…

К сожалению, по понятным обстоятель-
ствам, пока супруги видятся не часто. По 
возможности Василиса привозит в подраз-
деление мужа гуманитарную помощь. 

— Конечно, очень сложно, когда ты хо-
чешь быть рядом с человеком, но у тебя нет 
такой возможности. Но с другой стороны, 
ты понимаешь, что все это не зря. Сейчас в 
целом спецоперация приобрела для меня 
еще более глубокий смысл, потому что рань-
ше, когда я возила гуманитарку или собирала 
нее деньги, конечно же, было ощущение, что 
там наши парни, которых нужно поддержи-
вать и делать все возможное, что в твоих 
силах, а сейчас к этому добавился еще и 
личный момент.

Недавно молодожену был предоставлен 
отпуск, который молодые провели естественно 
вместе. Познакомились с семьями друг друга, 
с друзьями. Завели четвероногого друга — со-
баку породы корги по кличке Бусинка. Василиса 
признается, что планов на будущее у них много, 
часть из них уже потихоньку реализовывается. 
Супруги начали делать ремонт в квартире.

— Я хочу, чтобы, когда мой муж вернется 
с фронта, он понимал, что сюда вложена лю-
бовь и забота.

— У вашей молодой семьи есть какие-
то свои традиции?

— Да, одна, — улыбается девушка. — Мы 
каждый вечер пишем друг другу три фразы: «Я 
люблю тебя. Я благодарю тебя. Я хочу тебя». 
По поводу третьей сразу хочу уточнить, что 
она не носит какой-то сексуальный характер. 
Я хочу тебя как человека, хочу проводить с 
тобой время, узнавать тебя, познавать, я хочу 
быть частью чего-то большего с тобой. Эти 
фразы — наши постулаты, фундамент креп-
кого и надежного счастья. Мы каждый день, 
по возможности, делимся друг с другом пере-
житыми событиями, впечатлениями, пытаемся 
находить механизмы взаимодействия друг 
с другом. Мы проработали и проговорили 
огромное количество вещей, которые сейчас 
помогают нам выстраивать отношения без 
прессинга, без условного психологического 
насилия друг над другом.

Мы очень бережем личное пространство. 
Меня всегда удивляют жены и девушки, кото-
рые, если их молодой человек грустный или он 
не выходит на связь, начинают говорить, что 
он какой-то негодяй, злодей, и ее разлюбил. 
Но ведь надо понимать, что не у всех мужчин, 
находящихся на фронте, есть достаточное 
количество эмоционального ресурса, чтобы 
вывозить еще и орущую, истеричную женщи-
ну, которая, наоборот, должна обеспечивать 
спокойный тыл.

Девушка признается, что ни разу не пожа-
лела о том, что сказала «да» своему избраннику. 
И уверена, что это чувство взаимно.

— Я чувствую, как он тянется ко мне и как 
я тянусь к нему. Мы прошли огромное коли-
чество серьезных ситуаций, в которых еще 
глубже ощутили важность и нужность друг 
друга в жизни. Мы действительно являемся 
опорой и поддержкой друг для друга. Наши 
отношения построены на глубоком уважении 
и признании. Мы все проговариваем, каждый 
тревожащий фактор, вопрос, ситуацию. Это 
дает нам возможность двигаться дальше уже 
без каких-то засечек, потому что открытый 
диалог позволяет решать массу вопросов. 
Слава богу, мы с самого начала были честны 
и открыты друг другу… 

Лина КОРСАК.

На днях Южная Корея приняла зако-
нопроект о запрете употребления со-
бачьего мяса, положив конец спорной 
практике по мере изменения при-
вычек местных потребителей.

Южнокорейский парламент принял 9 
января законопроект, запрещающий разве-
дение и убой собак для потребления, положив 
конец традиционной, но весьма противоречи-
вой практике употребления собачьего мяса в 
пищу после многолетних общенациональных 
дебатов.

Как отмечает CNN, этот законопроект 
получил редкую поддержку в разделенном 
политическом ландшафте Южной Кореи, 
подчеркивая, как изменилось отношение к 
употреблению в пищу собак за последние не-
сколько десятилетий во время стремительной 
индустриализации страны.

Принятый закон запрещает распростране-
ние и продажу пищевых продуктов, приготов-
ленных или обработанных с использованием 
ингредиентов из собачьего мяса, сообщил 
соответствующий комитет Национального со-
брания Южной Кореи.

Однако остается одно «но»: покупатели, 
потребляющие собачье мясо или сопутствую-
щие продукты, не будут подвергнуты наказа-
нию. А это означает, что закон в основном будет 
направлен против тех, кто работает в отрасли: 
разводит собак на мясо, продавцов.

Согласно законопроекту любой, кто 
убивает собаку ради еды, может быть на-
казан тюремным заключением сроком до 
трех лет или оштрафован на сумму до 30 
миллионов корейских вон (около 23 тысяч 
долларов США). Любому, кто разводит 
собак для употребления в пищу или со-
знательно приобретает, перевозит, хранит 
или продает продукты, приготовленные из 
собак, также грозит штраф или тюремный 
срок (но уже поменьше).

По данным парламентского комитета, 
владельцы ферм, ресторанов, где подают 
собачье мясо, и другие работники, зани-
мающиеся торговлей собачатиной, получат 
трехлетний (то есть до 2027 года) льготный 
период для закрытия или перепрофилирова-
ния своего бизнеса. Местные органы власти 
будут обязаны поддерживать этих владельцев 
бизнеса в стабильном переходе на другие на-
правления деятельности.

Теперь законопроект направляют пре-
зиденту Юн Сок Ёль для окончательного 
утверждения.

Как и в некоторых районах Вьетнама и 
Южного Китая, в Южной Корее издавна упо-
требляют собачье мясо. В Южной Корее оно 
традиционно рассматривалось как продукт 
питания, который может помочь людям пере-
жить летнюю жару, а также как дешевый и легко-
доступный источник белка в те времена, когда 
уровень бедности в Стране утренней свежести 
был намного выше.

Ученые утверждают, что собачье мясо ни-
когда не было ключевой частью корейского 
рациона. Уровень его потребления и отношение 
к этой практике менялись с течением времени. 
Точно не ясно, когда именно корейцы впервые 
начали употреблять собачье мясо, хотя многие 
ученые относят это к периоду неолита (6000–
2000 гг. до н.э.) наряду с другими ранними 
цивилизациями Восточной Азии. Во времена 
династий Силла (57 г. до н.э. — 935 г. н.э.) и 
Коре (918–1392 гг. н.э.) эта практика была ред-
костью. Есть свидетельства того, что в период 
династии Чосон (1392–1897 гг.) собачье мясо 
рассматривалось как своего рода деликатес, 
хотя оно все равно широко не употреблялось. 
Некоторые люди приберегали его употребле-
ние для особых дней, включая жаркие летние 
дни, похороны и празднования 60-летия, исто-
рически считавшегося важным.

В частности, любителям собачатины нра-
вится суп посинтхан (или кэджангук), кото-
рый, как утверждается, благотворно влияет на 
мужскую потенцию. Для приготовления этого 

блюда собачье мясо варят с зе-
леным луком, листьями периллы и одуванчика, 
а также специями.

В 2015 году издание The Korea Observer 
сообщало, что ряд пород домашних собак 
разводят для употребления в пищу, включая, 
например, лабрадоров, ретриверов и кокер-
спаниелей, и что среди собак, забиваемых на 
мясо, часто оказываются бывшие домашние 
питомцы.

Как бы то ни было, употребление собачьего 
мяса в пищу с каждым годом становится все 
большей экзотикой. В 2019 году в Сеуле менее 
чем в 100 ресторанах подавали собачатину (из 
более чем полумиллиона ресторанов в Боль-
шом Сеуле!), и с каждым годом число таких 
ресторанов продолжало сокращаться. К 2019 
году все основные рынки собачьего мяса за-
крылись по всей Южной Корее из-за снижения 
продаж. В 2021 году последний крупный рынок 
собачьего мяса закрылся в городе Тэгу. Еще 
раньше, в 2018 году, власти закрыли главную 
бойню для собак в стране.

И это неудивительно: большинство корей-
ских буддистов рассматривает употребление в 
пищу любого вида мяса или молочных продук-
тов как моральное оскорбление. Удивительно, 
но чаще, чем представители других религий в 
Корее, собачатину употребляют, как правило, 
корейцы-католики.

По данным министерства сельского хо-
зяйства, продовольствия и делам сельских 
районов, в Южной Корее насчитывается около 
1100 собачьих ферм, работающих в пищевых 
целях, и на этих фермах выращивают около 
полумиллиона собак. Но в последние деся-
тилетия эта практика подвергается мощной 
критике как внутри страны, так и за ее предела-
ми. Число южнокорейцев, употребляющих со-
бачатину, также резко сократилось, поскольку 
владельцы домашних животных стали более 

распространенным явлением в Корее. 
Потребители собачатины теперь пред-
ставлены в основным пожилыми людь-
ми, в то время как молодые и живущие 
в городах южнокорейцы, как правило, 
избегают этого продукта, отражая ана-
логичные тенденции в других частях 
Азии.

В опросе, проведенном Gallup 
Korea в 2022 году, 64% респондентов 

высказались против употребления со-
бачьего мяса — заметный рост по сравнению 
с аналогичным опросом в 2015 году. Число 
респондентов, которые ели собачатину в про-
шлом году, также сократилось, с 27% в 2015 
году до всего лишь 8% в 2022 году. Согласно 
официальной статистике, в период с 2005-го 
по 2014-й количество ресторанов, где подают 
блюда из собак, в Сеуле сократилось на 40% 
из-за снижения спроса.

«Когда-то это было популярно, когда наши 
продовольственные ресурсы были скудны, на-
пример во время Корейской войны, но по мере 
развития экономики и изменения отношения 
людей к животным и нашему потреблению 
продуктов питания, к выбору продуктов пи-
тания и прочего, я думаю, что сейчас самое 
подходящее время идти в ногу со временем», 
— отмечает Ли Сан Кен, руководитель кампании 
по запрету мяса собак.

Несмотря на то что и правящая партия, и 
оппозиция поддержали законопроект, ново-
введение встретило ожесточенное сопротив-
ление со стороны собаководов и владельцев 
бизнеса, которые говорят, что эта инициатива 
лишит их средств к существованию и разрушит 
традиции. В ноябре десятки собаководов даже 
собрались у здания администрации прези-
дента в Сеуле, чтобы выразить протест против 
законопроекта, причем многие привезли в 
клетках своих выращенных на фермах собак, 
которых они намеревались выпустить, сооб-
щает Reuters. На месте происшествия между 
фермерами и полицией вспыхнули потасовки, 
некоторые протестующие были задержаны.

«Никто не имеет права лишать 10 миллио-
нов человек (потребителей собачьего мяса) 
права на питание и права на выживание 1 мил-
лиона владельцев домашнего скота и работ-
ников собаководства», говорится в недавнем 
пресс-релизе Корейской ассоциации произ-
водителей собачьего мяса.

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

Все мы росли на книгах, где благородные 
рыцари влюблялись с первого взгляда в 
даму своего сердца и были готовы ради 

нее изменить мир. Но постепенно взрослая 
жизнь расставляла все на свои места, заменяя 

романтику и мечты суровым прагматизмом. Но оказалось, что даже 
в XXI веке есть романтичные особы, готовые создать ячейку обще-
ства, руководствуясь исключительно сердечной привязанностью и 
даже ни разу не поцеловавшись.

« УВИДЕЛА ИЗБРАННИКА 
ЗА ДВА ЧАСА ДО ЗАГСА»

ьтесь: Василиса девушка- Историю 26-летней москвички Васи-
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Москвичка нашла свою судьбу в зоне СВО
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Бурятия стала пионером, что 
очевидно. Здесь давно уже по-
рывались урегулировать во-
прос безнадзорных четверо-

ногих. Здесь действительно были случаи их 
нападения на людей, поэтому проблему 
решили самым кардинальным и простым 
способом.

«Казнить нельзя помиловать» — или как 
там в доброй новогодней сказке?

Началось с Бурятии, затем почин 
наверняка перекинется на остальную 
страну. Схему опробуют и подгонят под 
особенности регионов. В отличие от про-
екта ОСВВ, то есть «отлов–стерилизация–
вакцинация–возврат», которой в нынешней 
экономической ситуации, видимо, слишком 
накладен.

Ну а что — стерилизация и чипирование, 
как в бездуховной Европе, стоит немалых 
средств. Раньше, когда жизнь была сытнее 
и веселее, эти средства выделялись, а те-
перь денег в бюджетах не хватает, поэтому 
убивать выгоднее.

«Мимоходом отняли 18 жизней, которые 
мы с таким трудом сохраняем», — расска-
зала о подробностях происходившего «МК» 
местный зоозащитник Екатерина Кротова. 
По ее словам, для умерщвления были выбра-
ны наиболее слабые и больные. Волонтеры 
пытались договориться, чтобы дали 
время найти питомцам новых 
хозяев, но их и слушать никто 
не захотел. «Вообще, они вроде 
бы зашли с целью усыпить сра-
зу 50 собак, но как-то удалось 
договориться».

Сейчас в очереди на умерщ-
вление стоят еще примерно 1800 
животных. Плюс-минус. 123 уда-
лось спасти — им в срочном поряд-
ке нашли владельцев. Дали клич в 
Интернете. Откликнулись неравно-
душные жители Питера, Москвы, 
Хабаровска, Владивостока, даже 
Комсомольска-на-Амуре. «Мы от-
правляем им собак с пересадками на 
поезде, либо за ними сами приезжа-
ют. Спешат. Из некоторых городов нет 
даже прямых рейсов. Понятно, что не 
хватает сил, времени, средств, у всех 
семьи и дети», — продолжают свой 
горький рассказ зоозащитники.

Волонтеры говорят, что снача-
ла хотели, чтобы все было красиво. 
Собачек снимал профессиональный 
фотограф, выкладывали в Сеть, чтобы 
каждый выбрал себе псину по душе. Но 
сейчас уже не до красоты — счет идет 
на дни и часы. Бездомных собак много, 
желающих их спасти мало, а админи-
стративного ресурса у защитников собак 
и вовсе нет.

При этом статью в Уголовном кодексе о 
жестоком обращении с животными никто не 
отменял. Но стоило назвать происходящее 
дивным словосочетанием «гуманная эвта-
назия», как об этом заявляли обсуждавшие 
поправки депутаты, и картина приняла со-
всем другой вид, «цивилизованный».

До недавнего времени единственным 
основанием для эвтаназии животного в 
России являлась неизлечимая болезнь, 

причиняющая ему непереносимые муки. 
Однако кто станет проводить судмедэкспер-
тизу, чтобы проверить, были ли смертельные 
диагнозы у усыпленных собак в Улан-Удэ?

Власти легко благословили убивать 
псов, прикрываясь, как им кажется, безу-
словно благими целями. Всегда можно найти 
достойную причину, чтобы оправдать любое 
зло и жестокость. Только о том, насколько 
добр народ, судят не по тому, как хорошо его 

представители сами о себе говорят, а 
по тому, что они делают и зачем. 

Разве бездомных дворняг станет 
меньше? Нет. Потому что все живые 
существа размножаются. Природа 
не терпит пустоты. Таковы ее за-
коны. И чем больше будут убивать 
тот или иной вид, тем сильнее он 
станет плодиться. В том же Улан-
Удэ, как рассказывают волонтеры, 
постоянно находят коробки с бро-
шенными щенками.

А сейчас еще и денег на 
стерилизацию не останется. 
Кстати, все усыпленные двор-
няги были привиты и стерили-
зованы, так что угрозы они не 
представляли.

«Люди без конца выбрасы-
вают новорожденных щенков 
или отправляют домашних со-
бак на самовыгул, а тех ловят 
и забирают в приюты. Пыта-
емся донести до чиновников, 
что они уничтожат эту партию 
животных, а толку-то не будет. 
Есть, знаете, такое понятие, 
как кормовая база. Например, 

во дворе живут 2–3 собаки. Они 
привыкли к жителям, их там знают и кормят. 
Этих добрых собак уберут, так на кормовую 
базу явятся новые, более агрессивные и 
злые. Обычно такими бывают брошенные 
питомцы. Бездомная собака, которая на 
улице выросла, она человека за километр 
обходит. А набрасываются и кусают как раз 
те, кого уже однажды люди предали», — воз-
мущаются волонтеры.

Да, животные не виноваты в том, что 
люди — звери. Спорить с этим трудно.

Екатерина САЖНЕВА.
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Суп посинтхан.

Еще три года собачье мясо в Южной Корее 
будут продавать легально

СУП ИЗ ШАРИКА

блюда собачье

Собака породы 
нуреонги.

123 собаки 
удалось 
спасти.
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Старый Новый год, насле-
дие юлианского календаря, 
воспринимался как завер-
шение новогоднего цикла. К 
тому же — «старое», наряду 

с «импортным», в советских реалиях означало 
одновременно «лучшее», «редкое» и «для по-
нимающих». Вот, скажем, в первых же кадрах 
«Старого Нового года» на роскошных панорамах 
зимней Москвы среди «Жигулей» и «Волг» стоит 
несуразной каретой какой-то довоенный тро-
фейный автомобиль. Большинству тогдашних 
зрителей — рухлядь, а ценителям — раритет. 

Впрочем, коллекционеров ретроавтомоби-
лей среди героев фильма нет; напротив — их 
мир весьма практичен и при этом довольно 
богат. Их квартиры — «трешки» в таких же до-
мах, как у Жени Лукашина и Нади Шевелевой 
из «Иронии судьбы», с большими кухнями и 
улучшенными планировками. Ездят они на но-
вейших «Жигулях» шестой модели. Это именно 
что московский верхний средний класс, только 
разного происхождения. 

Одни, Себейкины из верхней квартиры, 
горожане в первом поколении, другие, Полу-
орловы из нижней, — во втором-третьем (но 
не больше — и это принципиально важно). Это 
— детство в большом городе с музыкальными 
школами и музеями или в деревне либо поселке 
с гармошкой и натуральным хозяйством — 
и образовало единственное заметное, будто 
бы классовое, различие между семьями. Но 
если как следует всмотреться, общего между 
семьями Полуорловых и Себейкиных намного 
больше, чем кажется с первого взгляда.

Полумилорд Полуорлов

Человек в «униформе преуспевающего 
москвича семидесятых» — дубленке, ушанке и 
белом шарфе — выходит из дверей какого-то 
учреждения и садится в оранжевую «шестерку», 
припаркованную на тротуаре рядом с десятком 
других «Жигулей». Ряды припаркованных «копе-
ек», «одиннадцатых», «двушек», «трешек», «ше-
стерок» — примета квартала, где размещаются 
небедные и престижные учреждения. 

На дворе зима, и автомобиль грязноват, 
чуть потерт (хотя ему не больше трех лет от 
роду). Семидесятые — первое десятилетие в 
СССР, когда автовладельцы-частники массо-
во стали ездить зимой: вместе с «Жигулями» 
пришел в быт удобный антифриз. Бросив на 
заднее сиденье кожаный портфель, мужчина 
— Петр Полуорлов, которого играет Александр 
Калягин, — едет домой, где легко паркуется во 
дворе и, продираясь через мебель и скарб пере-
езжающих новоселов, поднимается на этаж. 
В руке у него предмет, похожий на смартфон; 
если приглядеться, становится понятно, что 
это хромированное зеркало от «жигуленка». 
Да, где-то до середины девяностых их, как и 
щетки «дворников», было принято снимать: 
воровали. 

Дом Полуорловых полон антиквариата (на-
пример, почти вся мебель — кресла, стулья, ди-
ваны — дореволюционная). Это своеобразный 
маркер — «жизнь удалась» — для определенной 
страты тогдашней Москвы. Старинная люстра, 
часы с боем, тканевые абажуры. А если что 
новое — то хорошая репродукция знаменитых 
«Мягких часов» Сальвадора Дали (ну, не под-
линник же!). 

Настоящая старая интеллигенция, правда 
же? А вот и не совсем. Скорее люди, более или 
менее хорошо понимающие, как выглядит такая 
интеллигенция, и очень хотящие ей казаться. 
«Старые работники культуры» — любимая са-
моидентификация тетушки Анны Романовны 
(Евгения Ханаева). 

Доказательства? Извольте: антиквариат, 
как мы узнаем из дальнейшего хода событий, 
— из комиссионки (тогда как в настоящих «хо-
роших домах» такие вещи — фамильные). А ре-
продукция Дали и есть репродукция: в «старых 
хороших домах» положено быть подлинникам, 
хотя бы и от малоизвестных авторов. 

На стене — фотообои (гламур!) и внезапная 
посмертная маска Пушкина: тиражная штука, 
хороший подарок из тридцатых–пятидесятых, 
явно «приданое» от Анны Романовны, обожаю-
щей романсы девятнадцатого столетия. В раз-
говорах — цитаты из Пастернака: как известно, 
«отмененного» (то есть — фронда!), но не за-
прещенного (то есть — легальная). 

В скобках заметим, что знание Пастернака 
в шестидесятые годы — действительно было 
маркером принадлежности к определенному 
кругу «думающих и чувствующих»; но уже в 
семидесятые — не было ли это знание почти 
массовым, хотя все еще престижным? 

Сам Петр Полуорлов — прикладной ученый, 
завлаб одного из НИИ; его жена — домохозяй-
ка с хорошим образованием; ее брат Гоша — 
виртуоз-баянист в бархатном костюме-тройке; 
его жена — учительница, которую украшают 
крупные перстни и сигарета, но портит грубый 
сержантский голос и выражения... Кто из них 
настоящая интеллектуальная элита? Возможно 
(хотя мы ведь не знаем наверняка), — только 
гости, пришедшие на праздник не без лич-
ного интереса: Гоша отправляется в Париж, и 
они хотят заказать ему редкий аксессуар для 
машины.

То, что интеллектуализм поверхностный, 
— раскрывается во время квазифилософских 
бесед, последовавших за припадком минима-
лизма у главы семейства. Это потом выяснится, 
что причиной всему — неприятности на работе: 
тему с биотуалетами (септиками? Очень может 
быть!) Полуорлову закрыли. Но разговоры идут 
поначалу совсем не об этом, а о «бездуховно-
сти». И, увы, так, что участники — даже когда 
не путают Сократа с Диогеном — не могут по-
кинуть замкнутый круг популярных в журналах 
и телепередачах тех времен мыслей. 

И вот тут задумаемся: а сами-то мы со-
рок с лишним лет спустя — далеко ли ушли от 
героев фильма? 

Вот баянист Гоша: «В Риме, я сам видел, 
все старье в окно выбрасывают!». «Раз и всё 
— вот это по-нашему, по-русски!». «Да я два 

года — два! — на рыбалке не был, к бабушке 
доехать не могу. А Париж… Глаза бы мои не 
глядели!». «Вот увидишь: отращу бороду и пойду 
босиком по Руси! И приду к бабушке: здрав-
ствуй, бабушка, я тут». Сколько вспоминается 
вполне нынешних — родившихся примерно в 
год выхода фильма — московских почвенников. 
Теперь, правда, они (мы) не только мечтают о 
домике в деревне, но часто его и покупают, а 
порой и переезжают. На время — пока не нужна 
московская работа, школа и больница... 

А вот Анна Романовна: «Раньше люди 
музицировали, пели! Шарады, фанты!». «Мы, 
старые работники культуры, помним, какие 
были булочки!». «Я — сверчок?!». «Мужчина 
должен куролесить, взбрыкивать, фонтаниро-
вать!». «Учит нас, старых работников культуры, 
а у самой лицо — пирожками торговать!». Ведь 
тоже знакомый типаж, правда? В любой школе 
найдется. Как и та, другая учительница — сестра 
Полуорлова Инна: «Я — Георгий! — одета хуже, 
чем Ольга Барятинская из 7-го «Б»!». 

Наконец, сам герой Калягина: «А еще назы-
ваем себя потомками русской демократической 
интеллигенции. Вещи, вещи! Одно барахло на 
уме! Душа, дух, духовность — посмотрите на 
себя! Стыдно! Не надо это! Понимаете, это же 
пошло! Лучше на полу, на земле... В кого мы 
превратились!». Петр Полуорлов вообще набит 
тогдашней «повесткой», на удивление схожей с 
нынешней: «Глобальный стресс, автоматизм... 
Куда идем и куда заворачиваем. Вместо того 
чтобы ограничить потребности!». 

«Сами себя изнежили, ватой обложили. 
Ходить разучились, есть не умеем, пить не уме-
ем» — и тоже ведь вполне актуально. 

Ведь смешно: как в 1980-м, так и в 2024 

году за столом «думающие и чувствующие» 
могут обсуждать одно и то же — как портит 
экологию авиация (от Парижа до Нью-Йорка 
столько кислорода тратит!..). И призывать к 
минимализму среди по-настоящему дорогих 
вещей. И толковать о том, что спасение — в 
почве. «Голый человек на голой земле — это со-
временно!». Про голого человека — это, кстати, 
из пьесы «Савва» Леонида Андреева, а тот взял 
у Плиния-старшего… Но читал ли хоть один из 
собравшихся праздновать старый Новый год 
хотя бы Андреева?

Артель «Буратино»

Новоселы, мимо которых протискивался 
Полуорлов, — это их соседи сверху, Себейки-
ны. Как выясняется, зовут их так же — Петр и 
Клавдия, но с первого взгляда кажется, что эти 
два семейства социальные антиподы. 

Это видно по речи: «Гля, носок засосало!» 
— первая реплика из этой квартиры, от друга 
Василия. «Мое!» — все время защищает свои 
вещи девочка Лиза. «Лизка, цыц!» — шумит 
отец. Вообще, фразы Себейкиных — простые, 
слова короткие. Зато этих слов много, и они 
громкие — в противоположность выдержанному 
молчанию Полуорловых. 

Это видно по поведению: в отличие от По-
луорловых у Себейкиных нет понятия о личном 
пространстве. Хозяйка, Клава, громка и груба 
— полная противоположность Клавдии Полуор-
ловой, ведущей себя как настоящая леди. «Щас! 
Привет!» — громогласно вступает она почти в 
любую ситуацию; и эта громкость маркирует 
именно «простонародность» семьи. Вспомним, 
как случается морщиться нашим интеллигент-
ным современникам, слыша общение в подоб-
ном стиле на отдыхе («Тагил!» и прочее). 

Наконец, и вещи у Себейкиных — хоть и 
здесь дом полная чаша — совсем другие. Ковер 
— тканая репродукция перовских «Охотников на 
привале», а на другой стене столь же хрестома-
тийные васнецовские «Три богатыря». Картинки 
из учебника «Родная речь» (что и неудивительно, 
высшего образования ни у кого в семье нет). 

Это, стало быть, вместо Дали, как и сервант-
стенка — вместо антикварных буфетов. 

Зато живо обсуждается еда и выпивка: 
водка дорогая «Столичная» — «у нас не за-
стоится», огурчики в салат «надо сердечками 
резать». А еще жилплощадь: расширились, 
выписав «бабушку из деревни», а ее дом про-
дав «каким-то художникам» и на эти деньги 
приобретя новую обстановку. Дом продали, а 
привычки остались: «соли в доме много должно 
быть!» — командует теща. 

Бытовые удобства для Себейкиных пока в 
новинку, особенно для деревенского старшего 
поколения: холодильник (однокамерный «ЗиЛ», 
простой, но надежнейший) теща главы семьи 
порывается «накрыть салфеточкой и поставить 
прямо в комнате». А люстра на пять рожков 
вызывает протест Клавы: «За свет не распло-
тишься!». Зато какую детскую радость вызывает 
домашний телефон — и это, кстати, жизненно: 
не так-то быстро и просто ставились в советские 
времена домашние аппараты, тут надо было и 
обивать пороги, и подмазывать. 

А главное — если Полуорловы обсуждают 
бездуховность и как минимум на словах хотят 
от нее уйти, то Себейкины не таковы. «Одного 
«хорошо» на всех не хватит!» — вот кредо этого 

семейства. Тут по экзистенциальным вопросам 
выступает только глава семьи, зато как! 

«Снегоочиститель, и тот на себя гребет!». 
«Как мы есть государство рабочих и крестьян, 
то свое — нам отдай!». «Общество? Вон мое 
общество!». И, наконец: «Мы могли бы быть 
мастерами. Но только мы не хочем, потому что 
мы хочем как люди пожить!». 

Как люди

Вот это самое «как люди» здесь ключевое. 
И не только у Себейкиных, но и у Полуорловых 
(зачем бы иначе они покупали антиквариат? 
Желание одно, только «люди», взятые за об-
разец, разные). И тем оба семейства здорово 
похожи друг на друга. 

Да, у Себейкиных матриархат при общем 
обилии мужиков виден сразу: взять хоть тещу, 
которая потому и таскает ковры с холодильника-
ми сама, что мужчины уже знают — не угодить. И 
точно: когда она в изнеможении уступает место 
на прибивке ковра мужчинам, находит в себе 
силы подбочениться и оценить: «Криво!». 

А у Полуорловых Клавдия, сверхвоспитан-
ная женщина, крайне сдержанна. Но почему-то 
сразу видно, кто именно в доме хозяин, а кого 
дражайшая половина держит на поводке, при-
вязанном к самому нежному — к самолюбию. 

Фарфоровые статуэтки слоников у Себей-
киных вполне соответствуют бронзе конца XIX 
века у Полуорловых. Портвейн — грузинскому 
сухому в хрустальных бокалах. «Хасбулат уда-
лой» — «Я в весеннем лесу пил березовый сок» 
(обе песни — авторские, ставшие уже сейчас 
народными). 

И проблемы супружеских пар среднего воз-
раста тут одинаковые. И ностальгия о бедных, 
но романтичных временах до и сразу после 
свадьбы. Правда, есть и разница: у Себейкиных 
поутру игривость проявляет муж, а у Полуор-
ловых — жена (правда, обе в халатиках — и 
тут сходство). 

И параллельно — очевидно, так и задума-
но авторами — вспыхивает разрушительная 
энергия: раздосадованные мужчины поутру 

крушат кухни, срываются на детей, сбегают 
(«Надолго!» — «На три дня!»). Осмысляя побег 
на чисто мужской территории — в бане. По-
лучается — хоть на вид и разные люди, очень 
разные, а суть одна? 

А вокруг — мир, который служит для обо-
их семейств единым театральным фоном. Вот 
— прогрессивные молодые соседи, которые 
танцуют на площадке под «Бони М» и поют под 
гитару. Дети строят снеговики и катаются на 
санках по тротуарам и паркам — тогда еще не 
было принято чистить дорожки до асфальта. 
А коммунальщики сворачивают новогоднюю 
атрибутику — все, праздники прошли, пора 
браться за новую жизнь. 

Добрый дух Иван Адамыч

Кто такой Иван Адамыч — большой во-
прос. Иван — значит, самый типичный русский. 
Адам — понятно, первый человек. «Завсегда с 
народом», — говорит он: жили в деревне — и я 
в деревне, живем в городе — и я в город. 

Домовой, стало быть? Добрый дух? А мо-
жет, и еще больше того. Ведь мало того, что он 
Иван — Иоанн; у него еще и лесенка деревян-
ная весь фильм в руках. Лесенка — «лествица» 

Иоанна Лествичника, символизирующая духов-
ное восхождение к праведности. И цитирует 
Адамыч то Экклезиаста, то Новый Завет; «не в 
церкви!» — шумят на него простоватые Себей-
кины. Ну да, ну да; как будто бы Дух не дышит 
везде, где хочет…

«Римлянцы, совграждане!» — ерничает, ко-
нечно, добрый ангел-хранитель с лицом юроди-
вого. А ведь его собственные, не цитированные 
афоризмы достойны не меньшего уважения, 
чем общепризнанные цитаты. 

«Кто думает, как жить лучше, а кто — как 
быть лучше». «Телевизора все больше, детей — 
все меньше». «Питание все лучше, а здоровье 
все хуже»…

А главное, что Адамыч повторяет два раза. 
«Человеку ничего не надо, окромя того, что 
есть». И на вопрос, который задают ему оба 
семейства: «А что у тебя есть-то?» — отвечает 
спокойно: «Все!». И не «что есть, то и надо», а 
прямо-таки «что надо, то и есть». 

Кто это? — спрашивает поначалу Полуор-
лов. Да и до самой бани не принимает Адамыча 
всерьез. А вот дети понимают сразу,. Будьте 
как дети — сказано, может, и Иваном Адамы-
чем тоже. 

Новое поколение

Кстати, дети-соседи — Лиза Себейкина и 
Федя Полуорлов — по ходу фильма знакомятся, и 
очевидно, что «это начало прекрасной дружбы». 
Оба свободолюбивы, оба устали от семейных 
дрязг и слегка стесняются родителей… И по-
вторится все, как встарь: девочка-собственница 
с рефлексирующим мальчиком-свободолюбцем 
отлично воспроизведут семейные сценарии. 

А вот кто откровенно пугает — это без-
ымянный Студент, родственник Себейкиных. 
Полуобразованный, но много о себе понимаю-
щий, он провозвещает новые правила. «Есть 
специалисты, они пусть и делают». «Богатство 
общества определяется количеством време-
ни у его граждан». И еще ведь, паразит, для 
большего веса Карлом Марксом прикрылся! 
Через десять лет настанет его пора — вполне 
возможно, что этот хваткий и презирающий 
людей комсомолец ох как выбьется в люди. В 
большие, богатые и зубастые. 

В финальных кадрах слова о том, что пора 
начинать новую жизнь, произносятся на фоне 
нового здания МХАТа на Тверском бульваре. 
Шутка для своих: этот долгострой был болью 
театра, которым руководил поставивший фильм 
Олег Ефремов и в котором играли почти все 
актеры «Старого Нового года». Новая жизнь 
через несколько лет и правда началась — в 
том числе с разделом МХАТа на «Горьковский» 
и «Чеховский». И только ли МХАТа, скажем мы. 
Вся страна разделилась. Советский человек 
вроде бы тоже кончился за отсутствием со-
ветского строя. 

Но давайте посмотрим еще раз «Старый 
Новый год». Разве это не зеркало нас тепе-
решних — как минимум многих из нас? А ин-
тереснее всего то, что авторы — и драматург 
Михаил Рощин, и режиссеры, и актеры, — жест-
ко «анатомируя» всю неприглядность жизни, 
не призывают с этим бороться. Потому что 
бесполезно. Принять и как-то жить тем, чем 
есть, — такой, получается, рецепт. И вверх — 
по деревянной лестнице с укрепленным на ней 
шестом, достающим если не до неба, то хотя 
бы до потолка. 

Антон РАЗМАХНИН.

«Жизнь ему довелось прожить трудную», 
— написал о своем отце Александр Зарубин 
в статье к каталогу, изданному специально 
для филокартистов в 2007 году. Владимиру 
Зарубину и правда выпали испытания, но 
он не озлобился на мир, наоборот, подарил 
своими открытками миллиарды улыбок. Его 
зайчиков и белочек в новогодней тематике 
не только отправляли по почте с наилучши-
ми пожеланиями, но и копировали от руки, 
оставляли на память под стеклом. У мно-
гих сохранились эти забавные рисованные 
истории среди старых фотографий. Каж-
дая — маленькая добрая сказка. Особенно 
любимы новогодние открытки Зарубина. На 
них простая жизненная история о зверятах, 
которые отмечают Новый год в зимнем лесу: 
украшают елку, катаются на лыжах, дружат. 
Лесная новогодняя вселенная Зарубина — 
отдельный мир, полный доброты. Некоторые 
коллекционеры собирают только новогодние 
открытки художника, его особую атмосферу 
зимнего праздника. И их автор был таким 
же — добрым, искренним, открытым. Во-
преки всему. 

Владимир Иванович родился в 1925 
году в деревне Андрияковка Орловской об-
ласти. Его отец был инженером-дорожником, 
поэтому семья часто переезжала. В начале 
войны Зарубины жили в городе Лисичанске 
Луганской области — в 1942-м его заняли не-
мецкие войска. 17-летнего Зарубина вместе с 
другими подростками отправили в Германию 
в «трудовой» лагерь в Руре. «Ему пришлось 
много испытать и повидать», — коротко пи-
шет сын, но, надо думать, за этими словами 
стоит действительно многое. После трех лет 
заключения лагерь освободили американские 
войска. С 1945 по 1949-й Забурин служил 
стрелком в комендатуре советской армии. 
Уже тогда он рисовал, а по возвращении в 
Лисичанск решил профессионально заняться 
искусством и перебрался к брату в Москву. 

Сначала работал художником на заводе, 
где познакомился со своей будущей женой 
— чертежницей из конструкторского бюро 
Надеждой Ульянкиной. Тогда же пошел на ве-
черние курсы художников-мультипликаторов 
при «Союзмультфильме». В 1957-м начал ра-
ботать на студии аниматором (хотя тогда 
это слово не было у нас в ходу) и трудился 
там до 1982 года. За это время участвовал 
в создании таких мультфильмов, как «Скоро 

будет дождь» (1959), «Мурзилка на 
спутнике» (1960), «Муха-Цокотуха» 
(1960), «Дикие лебеди» (1962), «Мауг-
ли» (1967-71), «Снегурка» (1969), «Ну, 
погоди!», «Сказка сказывается» (1970), 
«Мальчик-с-пальчик» (1977), «Тайна тре-
тьей планеты» (1981), «Жил-был пес» (1982), 
«Сказка о царе Салтане» (1984), «Приклю-
чения волшебного глобуса, или Проделки 
ведьмы» (1991) и многие другие.

«Работа отца на студии неоднократно 
отмечалась. Он отдавал все силы любимому 
делу. В 1973 году получил на студии звание 
победителя соцсоревнования и... первый 
инфаркт… Отца приняли в Союз кинематогра-
фистов СССР только в конце 70-х, спустя поч-
ти десять лет после подачи заявления. Зато 

«без вся-
ких корочек» 

частенько называ-
ли лучшим муль-
типликатором 
страны», — рас-

сказывал сын 
художника. 

После 
инфаркта Вла-

димир Зарубин работал 
все больше дома и сконцентри-

ровался на открытках. Увлечение это 
родом из его довоенного детства: отец пред-
ложил младшему сыну собирать поздрави-
тельные карточки, и тот не на шутку увлекся, 
собрал большую коллекцию. Когда Зарубин 
окончательно ушел из «Союзмультфильма», 

то полностью 
посвятил себя 

почтовой ми-
ниатюре. По-

сле распада СССР 
сотрудничал с небольшим 

издательством, которое сделано 
себе имя на хорошо узнаваемых открытках 

художника. Несмотря на это, ему часто за-
держивали зарплату, а потом и вовсе пере-
стали платить, продолжая требовать новых 
открыток. Летом 1996-го издатель снова от-
казал в выплате художнику — в предельно 
резкой форме. Сын мастера горько вспоми-
нал: «Через несколько часов он умер. Дома. 
Внезапно. У меня на глазах. Это случилось 
21 июня 1996 года». 

Владимир Зарубин не был публичным 
человеком, мало кто знал в лицо автора по-
пулярных новогодних открыток. Но сохрани-
лось интервью, где художник рассказал, как 
«изобретал» свои открыточные сказки: «Мне 
трудно работать по заказу. Все свое «изобре-
таю» сам. А рисовать тянет всегда. Даже если 
занемог, просто ложусь и думаю. Открытку 
или конверт вначале «обкатаю» в голове так, 
что потом на бумагу всё переходит очень 

быстро. Но затем перерисовываю сюжеты 
порой по нескольку раз: закончу, как будто, 
присмотрюсь — нет, не совсем то. Берусь 
вновь добавлять, убирать детали рисунка. 
Маленькая сказка в рисунке…» 

И правда, каждая открытка — маленькая 
добрая сказка. За 30 лет работы вышло более 
1,5 млрд открыток и конвертов с рисунками 
художника. В некоторых из них возникают 
персонажи мультфильмов, но фирменными 
стали именно улыбчивые бельчата, зайчата, 
мишки и гномики, которые тоже очень кине-
матографичны, благодаря чему и кажутся 
такими родными и уютными.

В филокартии есть даже самостоятель-
ное направление — коллекционирование 
открыток Владимира Зарубина. Причем неко-
торые собиратели специализируются исклю-
чительно на «деньрожденческих» открытках, 
а другие — только на новогодних, причем ко-
торых в разы больше. Вышло так, что детское 
увлечение Владимира Зарубина привело его 
в искусство, и уже его собственные творения 
стали особыми — коллекционными. А его 
открытки — неотъемлемая часть советского 
быта — самой сказочной его части.

Мария МОСКВИЧЕВА.

ПРАЗДНИК
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Советские открытки с обаятельными белочками, зай-
чиками и медвежатами знает каждый. В 1960–1980-е 
годы они выходили тиражом по 10–15 миллионов 
экземпляров каждая. А в наши дни стали 
желанным трофеем филокартистов 
— коллекционеров открыток. Их 
автор — Владимир Зарубин, ко-
торого называют «самым добрым 
художником». Мало кто знает, что 
он участвовал в создании любимых 
советских мультфильмов: «Маугли», 
«Ну, погоди!», «Бременские музыкан-
ты», «Тайна третьей планеты», «Жил-
был пес» и многих других. Еще меньше 
известно о сложной судьбе открыток, 
глядя на которые невозможно не улыб-
нуться. 

КТО НАРИСОВАЛ 
НОВЫЙ ГОД?
«МК» рассказывает 
о судьбе художника 
всем известных 
поздравительных 
открыток

СРЕДНЕГО 
ЧЕЛОВЕКА

БРЕМЯ

Владимир 
Зарубин.

И Себейкины, и Полуорловы 
поют за столом: традиция, 
которую мы потеряли.

Иван Адамович — 
ангел или домовой?

Себейкины: 
краткая идиллия.

К
«Жигули» и баня объединили всех.

Полуорловы: испытание 
депрессией.

c 1-й стр.



Коллеги о Соломине
● Тамара Михайлова, директор Ма-

лого театра: Юрия Мефодьевича выписа-
ли из больницы, его привезли домой, и мы, 
глядя на него, с каким-то облегчением даже 
вздохнули. «Беда, кажется, миновала», — по-
думала я тогда.

— Что он говорил, когда оказал-
ся дома, где не был больше двух 
месяцев?

— Сказал: «Как хорошо дома, тепло». И все 
фотографии гладил.

— Кто с ним оставался на ночь в 
доме?

— Дочь с ним была. Юрий Мефодьевич 
лег спать. А утром… не проснулся. Она его и 
нашла. Горе, горе у нас.

● Людмила Титова, народная артист-
ка РФ: «Я прекрасно понимаю, что без него 
в моей жизни ничего бы не состоялось, и я 
никогда бы не стала артисткой, потому что 
Соломин меня принял в Малый театр, учил 
меня. Для нас на курсе он был бог, мы без него 
ничего не могли. «Вот приедет барин, барин 
нас рассудит» — только так жили. Абсолютный 
авторитет, недосягаемая вершина, его мне-
ние вообще не обсуждалось, и верили ему 
беспрекословно. А он всех своих учеников 
охранял, оберегал, старался помочь и сде-
лать так, чтобы первые шаги они делали «под 
прикрытием». Мы жили в атмосфере заповед-
ника. Он мог решить, даже когда еще не был 
худруком Малого театра, а просто артистом, 
любые проблемы: с жильем, телефоном, все 
мог разрулить. Времена изменились, но его 

присутствие в театре давало уверенность в 
завтрашнем дне». 

● Алексей Дубровский, режиссер 
Малого театра: «Ушел очень близкий всем 
нам человек и одновременно целая эпоха в 
театральном и киноискусстве. Конечно, те-
атр осиротел, потому что Юрий Мефодьевич 
свыше тридцати лет стоял на капитанском 
мостике. В первую очередь поэтому наша 
потеря так огромна.

У нас полностью сверстана программа вы-
пуска спектаклей на 2024 год. Мы все верим, 
что театр останется таким, каким был. Малый 
театр — оплот русской культуры, хранитель 
традиций русского психологического театра, 
и с ним не может быть в этом плане никаких 
изменений. Это все то, чем занимался Юрий 
Соломин, и мы это дело продолжим». 

● Александр Белый, народный ар-
тист России: «Я помню, как его выбирали 
на том историческом собрании. В декабре 
как раз ровно 35 лет исполнилось его руко-
водству. Все тогда за него проголосовали. А 
мне повезло с самого начала — я же учился 
у Юрия Мефодьевича, выпуск 1987 года. Он 
был очень строг с нами и нереально требова-
телен. Никому не давал спуску. С ним никакая 
халтура не могла пройти. И не баловал по-
хвалой, на что мы, дураки, обижались. Уже 
когда меня приняли в театр, он однажды 
похвалил меня в день моего ввода на роль 
Шаховского в спектакль «Царь Федор Иоан-
нович». Отыграли тогда, и Юрий Мефодьевич 
подошел ко мне: «Саша, ты — молодец», — 
только и сказал и царской поступью пошел 
в свою гримерку».

● Андрей Житинкин,  режиссер: «На 
него кто-то пытался нападать, что он ведет 
театр только традиционным курсом. Но Малый 
театр родился в недрах МГУ и поэтому должен 
быть театром классических названий, принад-
лежащим к русской психологической школе. 
Когда разваливался Советский Союз, именно 
Соломин его сохранил. Последняя наша встреча 
была незадолго до его инсульта. Последним 
спектаклем, который он благословил, стал «Мой 
нежный зверь» по повести Чехова «На охоте». 
Соломин пришел на первую читку, хотя чувство-
вал себя неважно, сказал, что Антон Павлович 
его любимый автор и  такой же знаковый дра-
матург для Малого театра, как Островский. А 
уходя,  вдруг повернулся и произнес: «Я желаю 
вам аншлагов». Таким я его запомнил». 

Марина РАЙКИНА, Иван ВОЛОСЮК.

В искусстве начинал непросто, жизнь как 
будто нарочно испытывала на прочность, готовя 
к большому плаванию. Родился в Чите в 1935 
году. После окончания школы отправился с 
отцом в Москву поступать в театральное учи-
лище. Ехали они на поезде восемь суток, а в 
столице у провинциалов украли деньги, жить 
было не на что. Решили возвращаться домой, 
хотя экзамены еще продолжались и еще ничего 
с мальчишкой из Читы не было решено. Отец 
посоветовал сыну пойти к набиравшей курс в 
Театральном училище им. Щепкина Вере Па-
шенной и честно обо всем рассказать, чтобы 
понять — есть у него надежда на поступление 
или нет. Если нет, тогда надо возвращаться в 
Читу. Но Пашенная твердо сказала, чтобы Юрий 
остался в Москве, и он остался. Позднее имен-
но она поможет молодому артисту получить 
первую роль в кино. В 1960 году выйдет фильм 
«Бессонная ночь» Исидора Анненского, где Со-
ломин сыграет молодого инженера. 

В 1957 году сразу после окончания теа-
трального училища Юрия Соломина приняли в 
труппу Малого театра, где в то время работали 
именитые артисты — Царев, Ильинский, Аннен-
ков, Пашенная… Поначалу довольствовался 
крохотными и безымянными ролями каких-то 
офицеров, газетчиков, корреспондентов, пока 
Игорь Ильинский не пригласил его в «Ревизор» 
на роль Хлестакова. Легендарный актер по-
чувствовал его диапазон, умение сыграть и 
характерную роль, и героя. 

За годы работы в Малом Юрий Соломин 
переиграл много, казалось бы, не подвластных 
одному артисту ролей — царя Федора в траге-
дии Алексея Толстого, Ивана Петровича в «Уни-
женных и оскорбленных», Сирано в «Сирано де 
Бержераке», Федю Протасова в «Живом трупе», 
Войницкого в «Дяде Ване», Тригорина в «Чайке», 
Фамусова в «Горе от ума»... На посту худрука 
он занимался еще и ремонтом исторического 
здания театра, фундамент которого «гулял» и 
грозил разрушением. Вместе с директором 

вникал в каждую мелочь, ничего 
не оставлял без внимания — ведь 
это его Дом. Потребовалось много 
сил, а возраст был уже серьезный. 
Выдержал — Дом Островского стоит 
крепко, и в этом немалая его заслуга, 
его бессонные ночи. 

Признание и всенародная лю-
бовь пришли к Соломину, когда ему 
было за тридцать. Слава обрушилась 
на него после выхода многосерийного 
телефильма «Адъютант его превос-
ходительства» Евгения Ташкова, где 
он сыграл героя Гражданской войны 

разведчика Павла Кольцова. А ведь худсовет 
ни в какую не хотел утверждать артиста на эту 
роль. Только настойчивость режиссера Ташкова 
сделала свое дело. Он бился за Соломина до 
последнего. Всего же в кино артист сыграл 
более 80 ролей. Среди них — Владимир Арсе-
ньев в получившем «Оскара» фильме «Дерсу-
Узала» японского классика Акиры Куросавы. 
Рассказывают, что Куросава выбирал актера по 
фотографии, а только потом посмотрел фильмы 
с его участием. Российские консультанты (а 
фильм был советско-японского производства) 
решили показать ему одну из серий «Адъютанта 
его превосходительства». Куросава в итоге 
посмотрел фильм целиком. 

И позднее с Японией Соломину везло. Он 
сыграл еще в одном советском хите — «Ме-
лодии белой ночи» Сергея Соловьева и Киёси 
Нисимура — композитора Илью, который 
встретил и полюбил японскую пианист-
ку — ее сыграла прекрасная Кама-

ки Курихара. В 90-е вышли 
российско-японские «Сны 
о России» Дзюъя Сато 
с участием японских 
актеров, а также Ма-
рины Влади, Олега 
Янковского. Там 
Юрий Соломин сы-
грал графа.

И хотя роли 
были разные, в кино 
за ним закрепилось 
амплуа хорошего и 
честного советского че-
ловека. В еще одном хите 
той поры — политическом 
детективе «ТАСС уполно-
мочен заявить» Владими-
ра Фокина — он сыграл полковника 
Славина. Да и его композитор Илья 
в «Мелодии белой ночи» тоже был 
образцом порядочности. Соломин 
сыграл Телегина в «Хождении по му-
кам» Василия Ордынского, работал 
с Рустамом Хамдамовым в «Анне 
Карамазофф», виртуозно сыграл 
трактирщика в «Обыкновенном 
чуде» Марка Захарова.

 Он и сам попробовал силы 
в режиссуре, сняв «Скандальное 
происшествие в Брикмилле», «Бе-
рег его жизни». Одна из послед-
них его ролей в кино — Юсупов в 
«Бульварном кольце» Дмитрия 
Барщевского, у которого он так-
же снимался в «Тяжелом песке» 
и «Московской саге», случилась 
десять лет назад. Удивительно, 

но многие режиссеры почему-то 

не отваживались 
его приглашать в 
свои фильмы. А 
он бы согласил-

ся и на небольшую 
роль, если бы та 

была стоящей. Так 
часто бывает, когда 

режиссеры оказыва-
ются в плену ложных 
представлений. 

А вот Сергей Урсу-
ляк оказался не робкого десятка — пригласил 
Юрия Мефодьевича на небольшую роль отца 
Исаева в сериале «Исаев». Предполагалось 
всего несколько съемочных дней. Вроде бы 
не по рангу такое народному СССР. Но никаких 
проблем с ним не было. Соломин с радостью 
взялся за работу, и как это часто бывает с боль-
шими артистами, не думал, по словам Урсуляка, 
о себе, а только об общем деле. Это отличи-
тельная черта актеров старой закалки. 

В его биографии был один факт, заслу-
живающий внимания и уважения. В горячее 
перестроечное время Юрий Соломин стал 
министром культуры РФ, хотел служить своей 
стране. К нему обращались за помощью самые 
разные люди, и он помогал. Старался помочь 
всем. Однако после полутора лет работы на ми-
нистерском посту написал заявление об уходе, 
объяснив свой поступок так: «Нельзя работать, 
когда тебя не слышат». Кто в наше время добро-
вольно покидал столь высокие посты? 

В последние годы Юрий Соломин не об-
щался с журналистами, не посещал шумных 
сборищ. Его можно было встретить лишь в 
театре, которому он отдавал все свое время 
и силы. 

Прощание с Юрием Соломиным пройдет 
15 января в Малом театре, а похоронят его 
на Троекуровском кладбище рядом с женой 
Ольгой, покинувшей этот мир в 2019 году. 
Такова была его последняя воля. 

Светлана 
ХОХРЯКОВА.

1

13

16

29

32

36

41

22

24

10

25

39

2

37

17

3

15

33

35

20

30

8

26

9

11

23

27

40

4

21

42

5

18

34

19

6

14

38

12

28

7

31

КРОССВОРД
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Брюссельская «уро-
женка» в огороде. 4. Свора хаски, тянущих 
нарты. 10. Громоздкий музыкальный ин-
струмент в однокомнатной квартире. 11. 
Хулиган, доводящий одноклассницу до слез. 
13. Трава в рулоне, прижившаяся на газоне. 
14. Детский «кабак» с мороженым. 15. Яхта с 
одной палубой и парой корпусов. 16. Снеж-
ный поток, несущийся с горного склона. 18. 
Нулевой уровень шума в классе. 20. «Под-
веска» на шее тренера. 22. Двоечник, прогу-
ливающий уроки. 23. Фундаментальная яма 
в начале стройки. 24. «Фонарь-триколор» у 
пешеходного перехода. 27. Букашка, постав-
ляющая кармин. 30. Барышня-белоручка, 
не знающая трудностей. 32. Не умеющий 
постоять за себя хилый паренек. 34. Де-
ревянная «болванка» для печной топки. 35. 
Сумочка в тон туфлям и перчаткам. 36. Жа-
реное «солнце» со сковородки. 38. Скакун 
для пятилетнего всадника. 39. Ядовитые 
стрелы от агрессивных критиков. 40. Лихая 
завитушка в автографе. 41. «Солнцезащит-
ная» часть бейсболки. 42. Первый в очереди, 
пропустивший свою очередь.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Железные «украшения» 
к робе арестанта. 2. Трапеза, которую реко-
мендуют отдать врагу. 3. Пляжный балахон 
поверх купальника. 5. Учитель, не терпящий 
даже описок. 6. Дощатая «клетка» для яблок. 
7. Дуся в знаменитой песне группы «Любэ». 
8. Юрист, заверяющий копии документов. 
9. Мечтатель, поехавший за запахом тай-
ги. 10. «Догма» дорожного движения. 12. 
Дверца, сливающаяся со штакетником. 17. 
Нехватка средств, выявленная при учете. 
19. Ревизор под вымышленным именем. 20. 
Платье девицы в жемчужном кокошнике. 21. 
Единица счета при покупке ниток. 25. «Бук-
ва» для укрепления иммунитета. 26. Точка 
начала отсчета человеческой жизни. 27. За-
пасная емкость с бензином. 28. Маленький 
друг Большой Черепахи в мультфильме. 29. 
Роскошные хоромы, где размещается по-
сольство. 31. Прелесть еще не приевшихся 
отношений. 33. Не самбо и не дзюдо среди 
увлечений ребятни. 34. Барская прислу-
га, занимавшаяся стиркой. 37. Спальная 
«этажерка» зэков. 38. Норковая шуба для 
победительницы конкурса красоты.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 11 ЯНВАРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Джакузи. 4. Эксперт. 10. Стройка. 11. Алгебра. 13. Спич. 14. 
Кран. 15. Толстосум. 16. Витязь. 18. Объект. 20. Самодур. 22. Пилигрим. 23. Музыкант. 
24. Наутилус. 27. Каратист. 30. Цикорий. 32. Улитка. 34. Пляска. 35. Неполадки. 36. 
Штаб. 38. Пума. 39. Лукошко. 40. Дельфин. 41. Гротеск. 42. Гонорар.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Детство. 2. Кетч. 3. Злость. 5. Клеймо. 6. Парк. 7. Темнота. 8. 
Максимум. 9. Мажордом. 10. Сиртаки. 12. Арлекин. 17. Завистник. 19. Баскетбол. 20. 
Стрелец. 21. Раздрай. 25. Адмирал. 26. Саксофон. 27. Кориандр. 28. Свистун. 29. 
Дуршлаг. 31. Матадор. 33. Анчоус. 34. Письмо. 37. Бунт. 38. Пиво.
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Организатор торгов — конкурсный 
управляющий Климентов Иван Сергеевич 
(ИНН 773601119553, СНИЛС 004-697-033 45, 
адрес для направления корреспонденции: 
129090, г. Москва, а/я 80) — член Ассоциа-
ции «Саморегулируемая организация арби-
тражных управляющих Центрального феде-
рального округа» (ОГРН СРО 1027700542209, 
ИНН СРО 7705431418, место нахождения: 
115191, г. Москва, МУНИЦИПАЛЬНЫЙ ОКРУГ 
ДАНИЛОВСКИЙ ВН.ТЕР.Г., г. Москва, Гамсонов-
ский пер., д. 2, этаж 1, ком. 85), действующий на 
основании решения Арбитражного суда города 

Москвы от 28.08.2019 (рез. часть 26.08.2019) 
по делу №А40-186019/2018, сообщает о том, 
что открытые торги №SBR013-2311210003-0 
по продаже имущества Общества с огра-
ниченной ответственностью «Инжиниринг 
промышленных технологий «ИНПРОМТЭКС» 
(ОГРН 1037700196577, ИНН 7703243391, место 
нахождения: 117105, г. Москва, Проезд Нагатин-
ский 1-Й, дом 2, строение 12), на электронной 
площадке АО «Сбербанк — АСТ», размещенной 
на сайте: https://utp.sberbank-ast.ru/Bankruptcy/ 
назначенные на 29.12.2023 г. признаны 
несостоявшимися.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Организатор торгов ООО «Консалтинг и Анти-
кризисное управление» (ОГРН 1072468008678, 
ИНН 2463200346), почтовый адрес: 660041, 
г. Красноярск, а/я 12179; адрес электронной по-
чты: kau.ooo@mail.ru; тел./факс: +7(391) 256-22-26, 
сообщает о результатах торгов по продаже 
имущества Открытого акционерного обще-
ства «Ордена Трудового Красного Знамени 
специализированный строительно-монтаж-
ный трест по электрификации Московского 
железнодорожного узла имени В.Ю. Абду-
рахманова» № 2855-ОТПП и 2856-ОТПП, со-
стоявшихся на электронной торговой площад-
ке ООО «ПРОМ-Консалтинг» (promkonsalt.ru). 
Победителем торгов признаны: ИП Абра-
менкова М.С. (ИНН 780223922552, ОГРНИП 
319784700381090), предложившая за Лот: 
№ 1033 — 13 500,00 руб.; № 1034 — 18 500,00 руб.; 
№ 1035 — 37 500,00 руб.; № 1037 — 32 500,00 
руб.; № 1049 — 16 700,00 руб.; № 1058 — 
14 700,00 руб.; № 1059 — 32 500,00 руб.; 
№ 1062 — 13 000,00 руб. № 1065 — 23 000,00 
руб.; № 1066 — 12 500,00 руб.; № 1067 — 
19 000,00 руб.; № 1073 — 41 500,00 руб.; 
№ 1078 — 11 500,00 руб.; № 1079 — 36 300,00 
руб.; № 1084 — 32 500,00 руб.; № 1089 — 
15 500,00 руб.; № 1125 — 16 500,00 руб. Алек-
сандров В.В. (ИНН 032001416149), предложив-
ший за Лот: № 1038 — 2 222,99 руб.; № 1040 — 
1 111,99 руб.; № 1042 — 1 111,99 руб.; № 1044 — 
2 222,99 руб.; № 1051 — 1 111,99 руб.; № 1054 — 
1 111,99 руб.; № 1055 — 1 111,99 руб.; № 1057 — 
1 111,99 руб.; № 1061 — 1 111,99 руб.; № 1064 — 
1 111,99 руб.; № 1069 — 1 111,99 руб.; № 1070 — 
1 111,99 руб.; № 1082 — 1 111,99 руб.; № 1083 — 
1 777,99 руб.; № 1119 — 1 111,99 руб.; № 1138 — 
1 777,99 руб. Малышкин В.В. (ИНН 282400069663), 
предложивший за Лот: № 1050 — 5 070,00 руб.; 
№ 1052 — 10 610,00 руб. ИП Пуховский В.А. 
(ИНН 771548525560, ОГРНИП 321774600591722), 
предложивший за Лот: № 1056 — 6 453,89 руб. 
Мялин А.Н. (ИНН 861004974207), предложивший 
за Лот: № 1071 — 1 000,00 руб.; № 1105 — 800,00 
руб.; № 1106 — 800,00 руб.; № 1107 — 3 400,00 
руб.; № 1114 — 900,00 руб.; № 1142 — 2 200,00 
руб.; № 1147 — 1 400,00 руб. Байзулаев О.А. 
(ИНН 720321456630), предложивший за 
Лот: № 1072 — 14 000,00 руб. Валов В.С. 

(ИНН 552805031716), предложивший за 
Лот: № 1075 — 1 556,00 руб. Каргапольцев Е.Н. 
(ИНН 723005927974), предложивший за 
Лот: № 1077 — 1 800,00 руб.; № 1080 — 1 000,00 
руб.; № 1091 — 700,00 руб.; № 1092 — 3 900,00 
руб.; № 1094 — 2 000,00 руб.; № 1096 — 800,00 
руб.; № 1098 — 1 700,00 руб.; № 1099 — 3 400,00 
руб.; № 1100 — 1 500,00 руб.; № 1101 — 1 700,00 
руб.; № 1103 — 2 500,00 руб.; №1108 — 1 000,00 
руб.; № 1112 — 1 000,00 руб.; № 1118 — 2 800,00 
руб.; № 1120 — 400,00 руб.; № 1122 — 700,00 
руб.; № 1126 — 3 100,00 руб.; № 1130 — 1 300,00 
руб. Наливкина Е.В. (ИНН 504600378902), 
предложившая за Лот: № 1087 — 1 245,92 руб. 
Мошкин С.Г. (ИНН 360105366263), предложив-
ший за Лот: № 1104 — 2 100,00 руб. Кратько 
А.Ю. (ИНН 424000479585), предложивший за 
Лот: № 1113 — 15 100,00 руб. Бунин И.Ю. 
(ИНН 551400942250), предложивший за 
Лот: № 1129 — 49,99 руб. Калюжный С.А. 
(ИНН 632126862191), предложивший за 
Лот: № 1134 — 3 360,00 руб. Осипов А.К. 
(ИНН 222311466773), предложивший за 
Лот: № 1139 — 5 000,00 руб. Толстиков Р.Н. 
(ИНН 260702046433), предложивший за 
Лот: № 1140 — 1 101,00 руб. По лотам №№ 
1021, 1022, 1023, 1024, 1026, 1027, 1028, 
1029, 1030, 1031, 1081, 1111 и 1117 торги 
отменены, по всем остальным лотам торги при-
знаны несостоявшимися по причине отсутствия 
заявок или не было допущено ни одной заявки на 
участие в торгах. Победители торгов не имеют 
заинтересованности по отношению к кредиторам, 
должнику и конкурсному управляющему. В капи-
тале победителей торгов НП СРО АУ «РАЗВИТИЕ» 
и конкурсный управляющий не участвуют.

ОАО «Трест Мосэлектротягстрой»: 121374, 
г. Москва, ул. Алексея Свиридова, д. 7, 
ИНН 7730544197, ОГРН 1067746778549; Конкурс-
ное производство введено Решением Арбитраж-
ного суда города Москвы от 30.11.2018 по делу 
№ А40-164343/17; Конкурсный управляющий 
Кацер Евгений Игоревич: ИНН 246200601836, 
СНИЛС 029-733-192 70, 660041, г. Красно-
ярск, а/я 12161; НП СРО АУ «РАЗВИТИЕ»: 
ОГРН 1077799003435, ИНН 7703392442, 117105, 
г. Москва, Варшавское шоссе, д.1, стр.1-2, 
комната 36.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Организатор торгов — конкурсный управляющий 
ООО «Нарма» (юр. адрес: 121108, г. Москва, ул. 
Кастанаевская, д.51, к.2 ОГРН 1027739381120, 
ИНН 7731179162) Шарова Ольга Сергеевна (ИНН 
371119842954, СНИЛС 159-412-603 69, почтовый 
адрес: 153531, Ивановская обл., Ивановский район, 
с. Железнодорожный, ул. Сосновая, 15,19, тел.: 
8-962-355-07-67, e-mail: olga_sharova94@mail.ru), 
член Крымского союза профессиональных ар-
битражных управляющих «ЭКСПЕРТ», ИНН 
9102024960, ОГРН 1149102040185, 298600, 
Республика Крым, г. Ялта, ул. Садовая, дом 4), 
действующий на основании определения Арби-
тражного суда г. Москвы от 18.02.2022 г. по делу 
№А40-44373/2012, сообщает, что торги по лоту 
№1 в форме аукциона с открытой формой 

представления предложений о цене (аукцион 
на повышение) по продаже имущества ООО 
«Нарма» (код торгов 007346), прошедшие на 
«Электронной площадке ЭСП» (адрес в сети Ин-
тернет «http://www.el-torg.com»), ООО «Электрон-
ные системы Поволжья» (ОГРН: 1105262010193, 
ИНН 5262258084, Юридический адрес: Россия, 
603089 Нижний Новгород, ул.Полтавская, 32):
По лоту №1 Здание, назначение: нежилое, наи-
менование: Многоэтажный гараж-стоянка с ком-
плексом сервисного обслуживания, кадастровый 
номер 77:07:0008001:12103, расположенное 
на земельном участке с кадастровым номером 
77:07:0008001:55, предоставленном в пользование 
на условиях договора аренды, признаны несосто-
явшимися по причине отсутствия заявок. НА ПРАВАХ 

РЕКЛАМЫ

 8(499)128-82-95, ул. Цюрупы, д. 3
 8(495)423-82-21, ст.м. «Ясенево», ул. Тарусская, д.22, к.2
 8(495)181-51-15, ст.м. «Чертановская»

 мкр. Северное Чертаново, д.5Г

www.bembivet.ru  КРУГЛОСУТОЧНО  

Лиц.№
 77123000203 на фарм. деят.

ВЕТЕРИНАРНЫЙ ЦЕНТР
✧ ХИРУРГИЯ, ТЕРАПИЯ
✧ ОФТАЛЬМОЛОГИЯ,
 СТОМАТОЛОГИЯ
✧ ЛАБОРАТОРНЫЕ 
 ИССЛЕДОВАНИЯ
✧ ВАКЦИНАЦИЯ
✧ ПАРИКМАХЕРСКАЯ

✧ ВЕТАПТЕКА, ЗООМАГАЗИН
✧ СТАЦИОНАР,  ООГОСТИНИЦА
✧ ВЫЕЗД НА ДОМ
✧ ЛЕЧЕНИЕ РЕПТИЛИЙ
✧ ЛЕЧЕНИЕ ПТИЦ

"БЕМБИ""БЕМБИ"

Вызов врача на дом: 8(495)231-80-13

По вопросам размещения
рекламы  обращайтесь
по тел.: (495) 781-47-43,

781-47-32,
E-mail: Sarano@mk.ru

РЕКЛАМА

 

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

Москва, ул. 1905 года, д.7, 
ст. м. «ул. 1905 года», 

с 10:00 до 19:00.  т.: (495) 781-47-43, 
781-47-32. E-mail: classifieds@mk.ru

РЕКЛАМА

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД. 

Т. 8(495)720-68-36
❑ фантики от жевательных резинок 

и конфет, календарики б/у куплю. 
Т. 8-905-517-59-27

предлагаю
❑ издание книг от 1 экземпляра. 

Т. 8-929-992-70-91

куплю
❑ куплю аудиокассеты. 

8-916-053-16-98

АДЪЮТАНТ 

СДАЛ ПОСТего превосходительстваего превосходительства
Морозной ночью 11 января не 
стало Юрия Соломина. Один из 
последних народных артистов 
СССР. Художественный 
руководитель Малого театра, 
занимавший этот пост в течение 
тридцати пяти лет! Учитель 
многих актеров, благодаря в 
том числе и ему, профессору Соломину, ставших 
знаменитыми. Наконец, Павел Андреевич 
Кольцов, его благородие господин адъютант его 
превосходительства — из одноименного советского 
сериала. Он умер как счастливый человек — 
потому что дома, вернувшись из больницы, в 
которой пробыл более двух месяцев. А родные 
стены помогают. Он так надеялся. 
Ему было 88. 

Ушел 
из жизни 

Юрий 
Соломин

В фильме «Адъютант 
его превосходительства».

В гостях 
у кинорежиссера 
Акиры Куросавы. 

1993 г.

ИНН 552805031716), пре
о № 1075 1 556 00 р б К

В роли 
Сирано.

В последние годы Юрий Сол

С братом Виталием 
в фильме 
«Летучая мышь».

Камаки Курихара 
и Юрий Соломин. 

ЕВ
ГЕ

НИ
Й 

СЕ
М

ЕН
О

В

АР
ХИ

В 
М

К

АР
ХИ

В 
М

К

АР
ХИ

В 
М

К



КУРС ВАЛЮТ
По курсу ЦБ на 12.01.2024.
1 USD — 88,7818; 1 EURO — 97,5401.

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве -16…-
14°, днем -13…-11°. Облачно с прояснениями. 
Местами небольшой снег. Гололедица. Ветер 
северо-западный, 6–11 м/cc.
Восход Солнца — 8.53, заход Солнца — 
16.22, долгота дня — 7.29.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории 

магнитобиологии, ожидаются небольшие 
возмущения геомагнитного поля.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

12 ЯНВАРЯ
Анатолий Назейкин (1946) — председатель 
Профсоюза работников связи России, член 
совета директоров АО «Почта России», 
Заслуженный связист России 
Константин Ивлев (1974) — шеф-повар, 
ресторатор, телеведущий
Сергей Королёв (1907–1966) — совет-
ский ученый, конструктор, основоположник 

практической космонавтики
Сергей Литовченко (1968) — испол-
нительный директор межрегиональной 
общественной организации «Ассоциация 
менеджеров»
Харуки Мураками (1949) — японский пи-
сатель и переводчик
Виктория Постникова (1944) — пианистка, 
народная артистка РФ

13 ЯНВАРЯ
Ирина Апексимова (1966) — актриса и ре-
жиссер театра и кино, директор Театра на Та-
ганке, заслуженная артистка РФ 
Сергей Брылин (1974)— российский хокке-
ист, трехкратный обладатель Кубка Стэнли
Алексей Глызин (1954) — эстрадный певец, 
актер, музыкант и радиоведущий, заслужен-
ный артист РФ 
Дмитрий Чистяков (1994) — футболист, 
защитник, мастер спорта России

14 ЯНВАРЯ
Наталья Защипина (1939) — актриса театра 
и кино, заслуженная артистка РСФСР
Владимир Кондрашин (1929–1999) — 
баскетбольный тренер, член Зала славы 
ФИБА
Анатолий Лобоцкий (1959) — актер театра 
и кино, народный артист РФ
В л а д и м и р С т а с о в (1824 –19 0 6) 
— х удожественный и музыкальный 

критик, один из организаторов Товарище-
ства передвижников

ДАТСКИЙ УГОЛОК

12 ЯНВАРЯ
День работника прокуратуры
1919 г. — в газете «Искусство коммуны» на-
печатан «Левый марш» В.Маяковского
1954 г. — королева Елизавета II открыла 
специальную сессию парламента Новой Зе-
ландии — впервые в истории за пределами 
Великобритании
1964 г. — в Казани был задержан Владимир 
Ионесян, получивший известность как «убий-
ца из Мосгаза»
1989 г. — в СССР начинается последняя Все-
союзная перепись населения. Нас было 287 
миллионов

13 ЯНВАРЯ
День российской печати
1834 г. — А.С.Пушкин пожалован в камер-
юнкеры двора его императорского 
величества
1874 г. — в России на смену рекрутской систе-
ме пришла всеобщая воинская повинность
1934 г. — постановлением Совнаркома СССР 
учреждена cтепень кандидата наук
1944 г. — решением Ленгорисполкома воз-
вращены исторические названия 20 площадям 
и улицам Ленинграда (в том числе Дворцовой 

площади и Невскому проспекту)
2019 г. — золотой дубль сборной России 
по биатлону в эстафете на этапе Кубка мира 
в Германии 

14 ЯНВАРЯ
Старый Новый год
День трубопроводных войск
День военно-оркестровой службы Воору-
женных сил России
1929 г. — образована Московская область

1944 г. — началась Красносельско-
Ропшинская наступательная операция
1969 г. — в космос отправляется советский 
космический корабль «Союз-4», пилотируе-
мый космонавтом В.А.Шаталовым
1989 г. — День рождения группы «Любэ»
1994 г. — создана Федеральная система раз-
ведки и контроля воздушного пространства 
2019 г. — состоялись переговоры глав МИД 
России и Японии по мирному договору
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КАЗУС

— Что-то у тебя муж в последнее время 
подвижный стал, веселый, бодрый... Во-
лосы вроде пышнее стали и гуще...
— Да у нас собака сдохла, а столько корма 
осталось, не выбрасывать же...

Поздним вечером жена встречает 
мужа:
— Опять поздно и опять пьяный.
— Зато я предсказуемый, дорогая.

Девушки делятся на два типа: хозяй-
ственные и романтичные. Первые, увидев 

пыльную поверхность, протирают ее, а вто-
рые рисуют на ней сердечко. 

— В старину на медведя с рогатиной ходили 
только зимой.
— А почему только зимой?
— Летом было много работы, поэтому бухать 
мужикам не разрешалось.

Плюсы и мин усы быть у ченым 
в Средневековье:
плюсы: ты ученый,
минусы: на костре печеный.
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

Праздники закончились — россияне 
стали избавляться от новогодних по-
дарков.
На интернет-сервисах для размеще-
ния объявлений о продажах появи-
лись сотни предложений с пометкой: 
«Подарили на Новый год, мне такое 
не нужно». 
Мы посмотрели, какие презенты вы-
бросить жалко, а вернуть не вариант. 

Ежегодно после новогодних праздников 
проводятся опросы россиян про самые не-
нужные подарки. В топ бесполезных презентов 
входят фужеры, картины, сувениры с сим-
воликой года, фоторамки, носки, пижамы, 
календари, ежедневники. Как правило, эти 
вещи перепродать проблематично и пере-
дарить неловко.

А вот новогодние презенты, которые мож-
но сбагрить, народ не стесняется выставлять 
в Интернете. Здесь пальму первенства дер-
жат смартфоны, духи, косметика, бытовая 
техника. 

Мы посмотрели, какие подарки перепро-
дают москвичи и по какой причине.

Новогодние презенты стали продавать 
сразу после боя курантов. В Интернете народ 
размещал фотографии курток, кроссовок, худи. 
Продавцы указывали одну причину: «Размер 
совсем не угадали».

Некоторые вещи отдавали за ненадоб-
ностью. Среди таких серебряный жакет, муж-
ской ремень YSL, шелковый халат, кружевное 
нижнее белье. Обладательница театральной 
сумочки в пайетках призналась: «Мне некуда 
с ней ходить».

Помимо клатчей и белья женщины вы-
ставили на продажу кухонную утварь. Осо-
бенно много электрочайников и держателей 
для ложек во время готовки. 

Вот какие причины указывают люди при 
продаже. 

Электрическая варочная панель: «Не 

актуально».
Блендер: «Даже не вскрывала и не 

смотрела». 
Набор кухонных ножей: «У меня есть». 
Вафельница: «Не нужна». 
Мультиварка: «Не открывалась, не доста-

валась, не использовалась». 

Беспроводной измельчитель 
и разделочная доска: «У меня 

просто пролежит на полке». 
Электрическая 

кофеварка-турка: «Я при-
выкла готовить на газу». 

Аппарат для изго-
товления сладкой ваты: 
«Пару раз попользовались 
и забросили».

Кофемашина: «Мне 
больше нравится чай».

Электроника тоже не при-
шлась ко двору.

Народ с легкостью расста-
ется с подаренными телевизорами: «У 

меня есть два, третий не нужен», «Телевизор 
не смотрю».

Офисные столы отдают по причине: «Не по-
дошел по габаритам». Игровые кресла не впи-
сываются в интерьер. 

Смартчасам и телефонам тоже не все 
рады. 

Про китайские смартфоны пишут: «У меня 
есть свой нормальный, надобности в этом нет», 
«Устраивает старый», «Подарили ребенку, 
не понравился», «Муж подарил на Новый год, 
но мне нужен другой». 

Подаренные на праздники айфоны от-
дают по бросовой цене. Например, iPhone 15 
Pro Max 1 TБ можно приобрести за 130 тысяч 
рублей. Девушка указала причину продажи: 

финансовые трудности. Еще одна дама готова 
расстаться с iPhone 14 Plus 256 ГБ: «Мне не нра-
вится желтый цвет, вернуть нет возможности». 
Третья тоже не удовлетворена цветом: «Муж 
подарил на Рождество синий, я хотела другой». 
Есть неожиданные причины: «Использовал пару 
дней, не понравилось», «На работе запретили 
«Айфоны».

Такие комментарии пишут те, кто про-
дает часы Apple watch: «Размер для моей руки 
оказался очень большим», «Вскрыла коробку, 
чтобы показать радость и не обидеть того, кто 
подарил», «Не моё», «Срочно нужны деньги», 
«Мне такие не нравятся. Посмотрел и положил 
обратно»…

Следующая категория бесполезных пре-
зентов — косметика и духи.

Женщины комментируют: «Аромат совсем 
не подходит». «Сладкие запахи не люблю. Пред-
почитаю кислое», «Пользуюсь одним видом 
косметики, проблемная кожа. Боюсь перехо-
дить на другие», «Молодой человек подарил 
автозагар, я им вообще никогда не пользуюсь», 
«Помада не подошла по цвету». 

Без сожаления девушки продают дорогие 
фены: «Мне нужен выпрямитель волос, а не 
фен», «Подарил молодой человек, не нравится 
цвет». 

Про наборы для чистки лица и масса-
жеры пишут: «Я в этом не разбираюсь и не 
пользуюсь».

Фитнес-браслеты тоже в числе ненужных 
подарков: «Думаю, пользоваться не буду».

Дети оказываются не менее приверед-
ливы, чем родители. На продажу выставлены 
настольные игры, механическая клавиатура, 

дешевые смартфоны. «Сыну неинтересно», — 
указано под детским квадрокоптером. Не про-
извел впечатления робот-собака: «Ребенку 
не понравилась». Российский аналог LEGO тоже 
не вызвал восторга: «Сын сказал, что ему нужен 
только оригинал, поэтому даже не притронул-
ся». И с микроскопом родители не угадали: 
«Ребенок даже открывать не захотел». 

Мужчины избавляются от подаренных ко-
жаных портфелей, роутеров, электробритв, 
массажеров для головы, зубных электроще-
ток, виниловых проигрывателей, штативов для 
телефонов и носков с оленями.

Некоторые новогодние подарки и вовсе 
вызывают недоумение. Одной девушке по-
дарили парик из светлых волос: «Я не ношу 
парики». Другая пытается продать елочную 
игрушку из модного ювелирного дома по цене 
25 тысяч рублей. 

Среди странных новогодних подарков на-
ушники для сна, пресс для горячего тиснения, 
статуэтка волка из мраморной крошки, сухой 
бассейн с шариками, двухметровый плюшевый 
гусь, сканер отпечатков пальцев, домашняя 
метеостанция, утяжеленное одеяло весом 9 кг. 
Под ортопедической подушкой комментарий 
продавца: «Муж подарил на Новый год, но я та-
кое не понимаю». Подвесную медальницу жен-
щина описала так: «Зачем мне это подарили? 
Посмотрела и убрала обратно, не актуально. 
У кого есть медали, тому пригодится». 

Пожалуй, самый универсальный по-
дарок на любой праздник — это деньги. 
В этом случае точно никто не скажет: «Мне 
такое не нужно». 

Ирина БОБРОВА.

Стало 
известно, 
почему 

россияне срочно 
избавляются 

от новогодних 
подарков

«ПОСМОТРЕЛ, ПОЛОЖИЛ ОБРАТНО, ПРОДАЮ»

Чемпионат России по биатлону — это 
не все сразу в одном месте. Часть го-
нок — зимой, остальные — по весне. 
После Кубка Содружества в Рауби-
чах, устроившего азартные выясне-
ния отношений, интриговать начал 
Чайковский. И начал чемпионат Рос-
сии, запуганный морозами, но не 
сдающийся, с суперспринта. 

Что говорят специалисты об этой дис-
циплине, которая не понравилась организа-
торам Кубка мира до такой степени, что они 
ее ликвидировали? Суперспринт — это не-
просто, необходимо два раза настраиваться 
на старт: на пролог и финальную часть. Но по 
эмоциям и удовольствию — гонка шикарная. 
Добавим: и по умению стремительно менять 
лидера, даря возможность попасть на пье-
дестал тем, кто на него обычно не претен-
дует (но морально готов). Еще, говорят сами 
спортсмены, гонка быстрая, поэтому все 
пробуют для себя новое — например, стре-
лять быстрее. Результат, правда, не всегда 
отвечает желаниям. 

Есть биатлонисты, которые признаются 
в том, что дисциплина эта совсем не восторг 
для организма. Например, Наталья Гербу-
лова (она стала только 17-й в Чайковском) 
так и говорит: не нравится супер-
спринт, потому что «сильно за-
кисаю». И вообще, тут с первых 
метров нужно «вваливать», 
а это сложно, не каждому 
дано.

Но кому-то и дано. 
Тамара Дербушева выи-
грала суперспринт чем-
пионата России по биат-
лону в Чайковском с тремя 
промахами. Совсем рядом 
с ней на финише была бе-
лоруска Анна Сола, а за ней 
на таком же расстоянии Наталия 
Шевченко. 

Дербушева не теряла 
бдительность до самого 
последнего момента, 
слышала, как подба-
дривали преследую-
щих ее спортсме-
нок, «приходилось 
убегать». Сола 
признала, что 
сильный ветер 
стрелять очень 
мешал, поэто-
му она решила 
«не выцели-
вать, а отыгры-
вать отставание 
ногами». Да и 
штрафной круг 
в суперспринте 
не такой большой, 
поэтому сознательно 
рисковала на стрельби-
ще. В этом признавались 

многие биатлонистки и биатлони-
сты после гонки, да и тренеры 

не скрывали, что советова-
ли стрелять быстро, надо 

же пробовать разные 
приемы.

■ ■ ■
В мужской гонке всех 

ожидала сенсация. Где 
оказался быстроногий 

Эдуард Латыпов? За спи-
ной теперь уже чемпиона 

России Александра Бек-
туганова. У Александра два 

промаха, у Эдуарда — аж семь, 
отстал на 3,3 секунды. На третьем 

месте уже прописавшийся 
на пьедестале в насту-

пившем году Александр 
Корнев. 

Нельзя ска-
зать, что победи-

тель Бектуганов 
не был готов 
к  « з о л о т у » 
психологиче-
ски и прямо 
уж пребывал 
в шоке от того, 
каких звезд-
ных биатлони-

стов оставил 
поза ди. Во-

первых, как сам 
чемпион и сказал, 

вырос он в Чайков-
ском, готовился каж-

дое лето на этой трассе, 
так что для него «тут все 

привычно». И вообще, уже очень много раз 
прокручивал в голове какой-нибудь успеш-
ный старт, и «вот он наконец случился». Хотя… 
все же бежать первым — вот это, конечно, 
не столь привычно. И последний круг вообще 
плыл «как в тумане», очень тяжело.

Эдуард Латыпов признал, что на стрель-
бу в гонке надо было тратить минимум вре-
мени. «Понимал, что надо качественно стре-
лять, но там был ветер, надо было рисковать, 
стрельнул как стрельнул». А раз так, то и 
пришлось «попотеть на последнем круге».

Объяснил коварство погоды в Чайков-
ском: неприятный и плотный ветер, а гонка 
быстрая, отдыхать некогда. «Полсекунды 
вдох делаешь и захлебываешься. Пришлось 
на одном дыхании стараться быстро отстре-
лять и бороться с ветром».

Александр Корнев про потевшего 
на последнем круге Латыпова сказал ува-
жительно: «Эдик Латыпов сильный, всегда 
был сильным». И признался: не ожидал, что 
именно Латыпов будет его преследовате-
лем перед финишем, думал, что придет-
ся разбираться с другими соперниками. 
Но Латыпов «подкрался незаметно и нашел, 
где меня обыграть», последний круг — его 
преимущество. 

А вообще молодой и многообещающий, 
по словам умных тренеров, биатлонист Кор-
нев признает: бежать и тренироваться вместе 
с Латыповым — весьма ценная возможность. 
«Он нас многому учит, за счет этого про-
грессируем и потихоньку навязываем ему 
конкуренцию».

Последнее, учитывая, что не забыты 
еще праздничные застолья, звучит как пре-
красный тост. 

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

BIAT
HLO

NRUS.COM

Неблагородный риск Латыпова

Организатор торгов — ООО «ПарадизГрупп» 
(ОГРН 1087746580415; ИНН 7724660950; по-
чтовый адрес: 109147, г. Москва, а/я 33; адрес 
электронной почты: torgi_3@paradise-group.ru; 
телефон 8(495)1337554) сообщает, что торги 
по продаже имущества Заволокиной Елены 
Викторовны (дата рождения: 02.11.1952, место 
рождения: с. Башино Ясногорского р-на Тульской 
обл.; ИНН 504502226860, СНИЛС 034-609-172 42; 
адрес: Московская обл., г. Ступино, ул. Некрасова, 
д. 30, кв. 24), признана банкротом, в отношении 
нее введена процедура реализации имущества 
гражданина Решением Арбитражного суда Мо-
сковской области от 29.08.2017 г. (резолютивная 
часть) по делу № А41-58983/17, Финансовым 
управляющим Определением Арбитражного 
суда Московской области от 11.12.2018 г. по 
делу № А41-58983/17 утверждена Губкина 

Ксения Максимовна (ИНН 420592430806, СНИЛС 
121-996-591 88, регистрационный номер 10776, 
почтовый адрес: 127051, г.Москва, а/я 134), 
член Ассоциации «МСО ПАУ» (ИНН 7705494552, 
ОГРН 1037705027249, 109240, г. Москва, Котель-
ническая наб., д.17), проводимые на условиях, 
опубликованных в газете «КоммерсантЪ» №215 
от 18.11.2023 г.(сообщение № 34210025898), 
по лоту №1 признаны несостоявшимися по 
причине отсутствия заявок. Победителем по 
лоту №5 признано ООО «ИНВЕСТТОРГИ» 
(ИНН 7704384645), предложившее цену — 
80 000 000,00 руб. Победитель заинтересованным 
лицом по отношению к должнику, кредиторам, 
конкурсному управляющему не является. Кон-
курсный управляющий, Ассоциация «МСО ПАУ» 
в капитале победителя не участвуют.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Чемпионат 
России 

по биатлону 
в Чайковском 

начался с сенсации 
в суперспринте

Нет, Александр Большунов не рвет ша-
блоны. Он им, лично разработанным, 
просто не изменяет. Ну — еще безза-
стенчиво накидывает соперникам от-
рыв в сумасшедшие секунды. А потом 
и говорит: чего вы все считаете, что у 
меня уже подряд 13-я победа в сезо-
не? Новый год встретили, с чистого ли-
ста начинаем — победа первая. Что тут 
сказать? Как угодно, батюшка Царь, 
как изволите сами считать, так и 
мы будем.

Пятый этап кубка России по лыж-
ным гонкам на новеньком лыжно-
биатлонном комплексе поселка 
Мирный обещал быть жарким. Силь-
нейшие лыжники страны приближают-
ся к главным стартам сезона. Правда, 
Юлия Ступак и Сергей Устюгов снова на 
старт не вышли. Юлия приболела, Сергей 
проводит подготовку в Сыктывкаре. Этап 
Кубка России в Казани он пропустит целиком, 
но в феврале, как утверждает тренер Егор Со-
рин, будет выступать: «Спартакиада — главный 
старт сезона для него, Устюгов готовится». Не 
выступает в Казани и чета Терентьевых — Алек-
сандр и Наталья (которая вообще еще в сезоне 
не стартовала) переболели гриппом. 

Так что вопросы прошлого года плавно 
переместились и в новый — кто остановит 
Большунова и сколько побед смогут соперницы 
отобрать у Вероники Степановой? 

Перед стартом в Казани тренер Юрий 
Бородавко, уставший уже, наверное, «оправ-
дываться» за виктории Большунова, говорил: 
«Конкуренция есть всегда, каждый спортсмен 
выходит бороться, никто не выходит с какими-
то другими задачами». И уточнял: тренировался 
Саша нормально, к старту готов.

■ ■ ■
В Казани Александр Большунов в очеред-

ной раз шарахнул по соперникам талантом, 
выиграв разделку на 15 км свободным стилем. 
Опередил серебряного призера Артема Маль-
цева почти на 47 секунд. И тут начали вновь че-
сать репу болельщики: как-то многовато будет. 
Правда, борьба за призовые места у лыжников 
шла жесткая. На третьем месте оказался Саве-
лий Коростелев, который признался, что «шел 
на второе место». А Иван Горбунов проиграл 
«бронзу» неполной секундой. 

Впрочем, и обрадовал, кто же из настоя-
щих профи не радуется конкуренции? И вот 
Савелий Коростелев уже разгоняет мечту: «Есть 

куда двигаться дальше, ни одного «золота» 
в сезоне, надо забирать!». 

А тут и Артем Мальцев оценивает награду: 
«Саша выиграл у меня 47 секунд, это много, 
но остальные еще дальше. Значит, у меня все 
нормально». И констатирует первое, очевидное 
пока для всех лыжников: «Саша на пять голов 
выше». И второе, важное лично: состояние 
хорошее, могу бороться за победу. 

Да, а Большунов после тринадцатой 
подряд победы так и сказал: наступил новый 
год, и пришла первая победа. «Все считают 
цифры, но для меня каждая гонка с чисто-
го листа. Завтра — новый лист. Все придают 
этому большой ажиотаж, я не считаю гонки. 
Выиграл — хорошо».

■ ■ ■
Вероника Степанова в Мирном победила 

в гонке на 10 км свободным стилем почти с 
преимуществом Большунова: Алина Пеклецова 
проиграла 39 секунд, Елизавета Пантрина — 
46,3 секунды.

После гонки Вероника шутила: оказыва-
ется, ей было интересно посоревноваться со 
снегоходом на спуске, «я выиграла!». А первый 
старт назвала проверкой: кто и как провел 
Новый год, «кто сколько съел селедки под шу-
бой и оливье». Впрочем, не забыла уточнить, 

что 1 января в 9 утра сама уже каталась на лы-
жах, к чему всех и призвала. 

Тренер Егор Сорин, как и полагается, был 
в комментариях более серьезен: признал, что 
для Вероники в планах было только одно место 
— первое. Но и все спортсменки свои задачи 
выполнили, после встречи Нового года конди-
ции никто не растерял, а Лиза Пантрина «даже 
стала смотреться лучше». 

Еще признал, что Степановой, конечно, не 
хватает конкуренции. Но есть надежда, что к 
чемпионату России и Спартакиаде вернувшие-
ся в строй соперницы уже навяжут ей борьбу. 
Например, Татьяна Сорина вышла в Мирном 
впервые на старт после долгого перерыва из-за 
травмы. И на дистанции пока не боролась за 
тройку сильнейших, а решала иные задачи. 

Сама Татьяна, она стала восьмой в гон-
ке, рассказала, что из-за травмы с 27 ноября 
не стояла на лыжах и буквально только 1 января 
«начала двигаться, ногами толкаться». Травма 
не давала наступать на ногу, все тренировки 
проходили в тренажерном зале. Еще в конце 
года она каталась только на руках, январь — на-
чало полноценного движения. «Поэтому формы, 
откровенно говоря, у меня сейчас просто нет, 
но еще есть время до главных стартов».

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

Мужская гонка 15 км свободным стилем

1. Александр Большунов (Архангельская область) 34.46.5
2. Артем Мальцев (Тюменская область/Нижегородская область) +46.9 секунды
3. Савелий Коростелев (Архангельская область) +53.1 секунды
4. Иван Горбунов (Республика Татарстан) +54 секунды
5. Илья Порошкин (Республика Коми) +1.11.9
6. Ермил Вокуев (Республика Коми) +1.44.2
Женская гонка 10 км свободным стилем

1. Вероника Степанова (Архангельская область/Камчатский край) 25.18.88
2. Алина Пеклецова (Архангельская область/Вологодская область) +39 секунд
3. Елизавета Пантрина (Тюменская область) +46.3
4. Мария Истомина (Архангельская область) +1.11.9
5. Анастасия Прокофьева (Москва/Санкт-Петербург) +1.16.0
6. Екатерина Никитина (Республика Мордовия) +1.17.8

СПОРТ

Казань 
собрала 
лыжников 

на пятый этап 
Кубка России

НА ПЯТЬ ГОЛОВ ВЫШЕ

Александр 
Большунов 
впереди.

б

Эдуард 
Латыпов.
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